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БРАТСКИЙ ПРИ
ВЕТ НАРОДАМ СО- 
ЦИАЛИСТИЧЕС К И X 
СТРАН! ПУСТЬ РАЗ
ВИВАЕТСЯ И КРЕП
НЕТ МИРОВАЯ СИ
СТЕМА СОЦИАЛИЗ
МА — ВЕЛИКОЕ ИС
ТОРИЧЕСКОЕ ЗА
ВОЕВАНИЕ МЕЖДУ
НАРОДНОГО РАБО
ЧЕГО КЛАССА, РЕ
ШАЮЩАЯ СИЛА АН
ТИИМПЕРИАЛИСТ И- 
ЧЕСКОИ БОРЬБЫ, 
ОПЛОТ МИРА, ДЕМО
КРАТИИ И СОЦИ
АЛЬНОГО ПРОГРЕС
СА!

(Из Призывов ЦК КПСС 
к 59-й годовщине Великого 
Октября).

C O B E T C K O - M O И f O Л Ь C K И E  П Е Р Е Г О В О Р Ы
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Б Е С Е Д А
Л.  И. БРЕЖНЕВА
С Ю.ЦЕДЕНБАЛОИ

18 октября в Кремле нача
лись советско-монгольские пе
реговоры.

Переговоры ведут: 
с советской стороны —  Ге

неральный секретарь ЦК КПСС 
Л. И. Брежнев, член Политбю
ро ЦК КПСС, Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгорный, 
член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгин, 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, член По
литбюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС Ф. Д. Кулаков, се
кретарь ЦК КПСС К. Ф. Кату
шев;

с монгольской стороны —

Первый секретарь ЦК МНРП, 
Председатель Президиума Ве
ликого Народного хурала 
Ю. Цеденбал, члены Полит
бюро —  Председатель Совета 
Министров МНР Ж. Батмунх, 
секретарь ЦК М НРП, Д. Мэ- 
ломжамц, первый замести
тель Председателя Совета Ми
нистров МНР Д. Майдар, се
кретарь ЦК МНРП Н. Жагва- 
рал, члены ЦК МНРП —  заме
ститель Председателя Совета 
Министров МНР Д. Содном, 
министр иностранных дел 
МНР М. Дугэрсурэн, предсе
датель ГКЭС Д. Салдан, посол 
МНР в СССР X. Банзрагч.

Во время переговоров, 
проходивших в атмосфере 
братской дружбы, сердечности

и полного взаимолонимэния, 
стороны обменялись информа
цией о работе советского на
рода над выполнением реше
ний XXV съезда КПСС и мон
гольского народа —  XVII 
съезда МНРП, о высоком тру
довом подъеме в обеих стра
нах.

Выразив удовлетворение 
успешным развитием брат
ской дружбы, советские и 
монгольские руководители 
рассмотрели ряд важных воп
росов дальнейшего всесто
роннего углубления отноше
ний, повышения эффективно
сти, совершенствования форм 
и методов тесного взаимодей
ствия между КПСС и МНРП,

между СССР и МНР. Было от
мечено, что для решения за
дач коммунистического И со
циалистического строительства 
в СССР и МНР большое зна
чение имеет активное участие 
Советского Союза- и Монголь
ской Народной Республики 
совместно с другими странами 
социалистического содружест
ва в реализации Комплексной 
программы дальнейшего уг
лубления и совершенствова
ния сотрудничества и разви
тия социалистической эконо
мической интеграции стран —  
членов СЭВ.

Состоялся также обмен мне
ниями по широкому кругу 
международных проблем. При

этом стороны отметили боль
шое значение глубоких пози
тивных сдвигов, которые про
исходят в последние годы на 
международной арене, выска
зались за распространение по
литики разрядки на все рай
оны мира. Большое внимание 
было уделено укреплению 
единства стран социалистиче
ского содружества, а также 
положению в мировом ком
мунистическом и рабочем 
движении, задачам дальней
шего сплочения этого движе
ния на принципах марксизма- 
ленинизма и пролетарского 
интернационализма.

В переговорах приняли так
же участие: с советской сто

роны —  заместители Предсе
дателя Совета Министров 
СССР Н. К. Байбаков, И. Т. Но
виков, председатель ГКЭС 
С. А. Скачков, помощник Ге
нерального секретаря ЦК 
КГ)СС К. В. Русаков, первый 
заместитель заведующего от
делом ЦК КПСС О. Б, Рахма- 
нин, посол СССР в МНР А. И. 
Смирнов: с монгольской сто
роны —  заведующий отделом 
международных связей ЦК 
МНРП Ц. Давагсурэн, первый 
заместитель министра иност
ранных дел МНР Д. Ендон, 
другие официальные лица.

Переговоры будут продол-

(ТАСС).

19 октября в Кремле состоялась дружеская бе
седа Генерального секретаря Центрального Ко
митета КПСС Л. И. Брежнева с Первым секрета
рем Центрального Комитета МНРП, Председателем 
Президиума Великого Народного хурала МНР 
Ю. Цеденбалом.

Товарищи Л. И. Брежнев и Ю. Цеденбал обсу
дили вопросы дальнейшего углубления всесторон
него сотрудничества между СССР и МНР, рас
ширения связей между КПСС и МНРП. Было^ под- 
черкнуто, что единство взглядов и ‘действий со
ветских и монгольских коммунистов является 
определяющим фактором укрепления традицион
ного союза СССР и МНР, сближения двух брат
ских народо,в.

в  ходе встречи состоялся обмен мнениями о по
ложении в коммунистическом и рабочем дв^иже- 
нии. Руководители обеих партий подтвердили, что 
КПСС и МНРП исполнены решимости и впредь 
всемерно содействовать сплочению коммунистиче- 
скоТо движения на принципах марксизма-лени
низма и пролетарского интернационализма.

Рассмотрев международные проблемы, имеющие 
важное значение для упрочения международной 
безопасности и развития сотрудничества между 
государствами, Л. И. Брежнев и Ю. Цеденбал от
метили насущную необходимость принятия дей
ственных мер по ограничению и прекращению 
гонки вооружений и распространению процесса 
разрядки на все районы мира.

Встреча прошла в обстановке сердечности, друж
бы и полного единства взглядов по всем обсуждав
шимся вопросам.

(ТАСС).
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В СЕРДЕЧНОЙ, б ра тс к о й  ОБСТАНОВКЕ
Центральный Комитет 

КПСС. Президиум Верхов
ного Совета СССР и прави
тельство СССР 18 октября 
дали в Большом Кремлев
ском дворце обед в честь 
партийно - правительствен
ной делегации МНР, воз
главляемой Первы.м секре
тарем ЦК МНРП. Председа
телем Президиума Великого 
Народного хурала МНР 
Ю. Цеденбалом.

С советской стороны на 
обеде были товарищи Л. И. 
Брежнев, Ю. В. Андропов, 
А. А. Громыко, А. П. Кири
ленко, А. Н. Косыгин, Ф. Д. 
Кулаков, К. Т. Мазуров, 
Н. В. Подгорный, А. Я. Пе
льше, М. а ; Суслов, Д. Ф. 
Устинов, Б. Н. Пономарев, 
М. С. Соломенцев, И. В. Ка
питонов, В. И. Долгих, К. Ф. 
Катушев, М. В. Зимявин.

заместители Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР и Председателя 
Совета Министров СССР, 
председатели палат Верхов
ного Совета СССР, минист
ры, другие официальные ли
ца.

С речью на обеде вы
ступил Генеральный секре
тарь ЦК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев.

Речь  т о в а р и щ а  
Л. И. Б Р Е Ж Н Е В А

она выглядит так, завтра— 
несколько иначе. Но доми
нирующей тенденцией, по 
нашему общему мнению, 
остается тенденция к раз
рядке напряженности. Она 
отвечает сокровенным чая
ниям народов, и те силы, ко
торые стоят в стороне от 
нее или тем более пытаются 
действовать вразрез с ней, 
не могут иметь будущего. 
Политическая жизнь под
тверждает это достаточно 
определенно.

Речь  то в а р и ща  
Ю. Ц Е Д Е Н Б А Л  А

Дорогой
бал!

товарищ Цеден-

Уважаейы? товарищи, 
друзья!

Радушно и сердечно Моск
ва. а вместе с ней и вся 
стоана наша принимают 
партийно - правительствен
ную делегацию Монгольской 
Народной Республики, воз
главляемую видным деяте
лем мирового коммунисти
ческого и рабочего движе
ния. испытанным руководи
телем братской Монголии, 
последовательным интерна
ционалистом товарищем Це
денбалом. От всей души мы 
говорим нашим монголь
ским друзьям — добро по
жаловать!

Приветствуя от имени 
Центрального Комитета
КПСС. Президиума Верхов
ного Совета СССР и Совет
ского правительства высо
кую монгольскую делега
цию, хочу выразить твер
дую уверенность в том, что 
ваш визит, дорогие товари
щи. его итоги откроют еще 
более широкие горизонты в 
советско-монгольском со- 

А,- трудничестве. проложат но
вые пути для всестороннего 
развития наших взаимосвя
зей и обеспечат дальнейшее 
сближение советского и мон
гольского народов.

Немало перемен — и пере
мен великих — прошло со 
времени рождения боевого 
союза пролетарской социа
листической России со сво
бодной Монголией. Но чтр 
касается наших' отношений, 
одна черта была и остается 
для них неизменной. Это — 
глубочайшее доверие друг к 
другу. Своими истоками оно 
уходит к исторической 
встрече Владимира Ильича 
Ленина с монгольской рево
люционной делегацией, с 
Сухэ-Батором. Это доверие 
— прямой результат интер
националистской . политики 
наших партий, нашего вза
имного товарищеского вни
мания к заботам . и интере
сам друг друга. В течение 
всей истории советско-мон
гольской -дружбы: а Монго
лия самый давний друг Со
ветской страны, наши отно
шения всегда оставались по  ̂
настоящему сердечными, 
искренними. братскими. 
Этим можно по праву гор
диться.

Все мы согласны с тем, что 
важным этапом в развитии 
тесного взаимодействия на
ших партий и стран стал ви
зит в Монголию советской 
партийно - правительствен
ной делегации в 1974 году. 
То. о чем мы тогда совмест
но договаривались, последо
вательно проводится в 
жизнь.

вновь, чтобы обсудить во
просы, которые нас взаимно 
интересуют. Практически 
речь идет о конкретизации 
выводов наших съездов — 
XXV съезда КПСС и XVII 
съезда МНРП в части, каса
ющейся развития традици
онного советско-монгольско
го сотрудничества. И глав
ная цель переговоров — со
обща наметить и определить 
формы и методы углубле
ния наших взаимосвязей с 
тем, чтобы они полнее отве
чали программным соци
ально-политическим и эко
номическим задачам, кото
рые мы перед собой ставим.

Приятно . отметить, что 
минувшая пятилетка была 
самой успешной за всю ис
торию братской Монголии: 
абсолютный прирост нацио
нального дохода оказался 
равен приросту, полученно
му за предыдущие десять 
лет. За всем этим стоит воз
росшее мастерство рабочего 
класса, инженерно-техниче
ских работников, самоотвер
женный труд аратов и, ко
нечно же, большая полити
ческая и организаторская 
работа монгольских комму
нистов. Думаю, выражу об
щее мнение, если скажу, что 
полезную роль сыграло и 
установление прямых свя
зей между нашими мини
стерствами и ведомствами, 
координация не только пя
тилетних. но и годовых на
роднохозяйственных пла
нов. налаживание прочных 
деловых контактов между 
партийными организациями 
всех восемнадцати аймаков 
с партийными организация
ми советских республик, 
краев и областей. Словом, — 
все то новое, что родилось в 
живой практике нашего со
трудничества. Эту линию — 
и здесь мы полностью со
гласны с монгольскими то
варищами — надо последо
вательно вести дальше.

Сегодня мы встретились

Народная Монголия, шаг
нувшая в свое время в соци
алистическую новь из фео
дализма, решает ныне зада
чу огромной исторической и 
политической значимости. 
Завершая создание матери
ально-технической базы со
циализма, она добивается 
выравнивания уровня свое
го развития с уровнем дру
гих социалистических стран. 
И мы оказываем и будем 
оказывать содействие на
шим монгольским братьям 
в осуществлении их планов.

Все мы помним шестиде
сятые годы, когда создавал
ся Дархан. По тем временам 
это была очень крупная 
стройка. А сейчас при стро
ительстве медно-молибдено

вого гиганта в Эрдэнэте за 
один лишь год осваивается 
столько средств, сколько в 
Дархане осваивалось за пя
тилетие. В одном этом фак
те, как в зеркале, отража
ются и возросшие созида
тельные возможности На
родной Монголии, и новый 
размах наших совместных 
работ, и, по сути дела, каче
ственно новый уровень со
ветско-монгольского сотруд
ничества.

В настоящее время в Мон
голии при активном участии 
Советского Союза и других 

■ социалистических стран воз
водятся десятки, сотни объ
ектов в индустриальном и 
аграрном секторах, широко 
ведется жилищное строи
тельство, создаются новые 
очаги культуры и здравоох
ранения. Объем советско- 
монгольского экономическо
го сотрудничества в бли
жайшие годы удвоится. И 
вполне естественно, что в 
ходе переговоров такие во
просы, как повышение эф
фективности сотрудничест
ва. увеличение, так сказать, 
коэффициента его полезного 
действия, находятся на пер
вом плане.

Политбюро ЦК КПСС по
стоянно держит в поле зре
ния отношения Советского 
Союза с социалистическими 
странами и, в частности, 
осуществляет систематиче
ский контроль за деятель
ностью советских организа
ций, поддерживающих де
ловые контакты с монголь
скими друзьями. Сам раз
мах наших работ — будь то 
на двусторонней основе или 
в рам.ках Комплексной про
граммы социалистической 
экономической интеграции 
— таков, что необходимо по
стоянно заботиться о рацио
нальном использовании всех 
средств и ресурсов, доби
ваться максимальной .сла
женности действий.

И хочу подчеркнуть, что 
мы с полным пониманием 
относимся к мерам, кото
рые осуществляет Монголь
ская народно-революцион
ная партия по подъему про
изводительности обществен
ного труда, укреплению тру
довой дисциплины, овладе
нию передовым опытом со
циалистического строитель
ства. Это — единственно- 
верный путь к неуклонному 
росту материального благо
состояния народа, к претво
рению в жизнь всего наме
ченного.

На наших переговорах за
трагиваются и внешнеполи
тические вопросы. Между
народная обстановка — 
вещь подвижная. Сегодня

Что касается нас, то мы 
настойчиво добиваемся реа
лизации выдвинутой XXV 
съездом программы даль
нейшей борьбы за мир во 
всех ее аспектах. И нам хо
телось бы, пользуясь сегод
няшней встречей, по досто
инству оценить вклад, кото
рый вносит Монгольская 
Нарюдная Республика в об
щую борьбу социалистиче
ских стран за идеалы мира, 
демократии, национальной 
независимости и социализ
ма.

Монголия — наш союзник. 
Она член большой семьи со
циалистических государств, 
и ее положение, ее безопас
ность прочны. Мы вправе 
отметить, что советско-мон
гольский договор, подписан
ный нами в 1966 году, хоро
шо служит интересам наших 
стран и нарюдов, интересам 
мира в целом.

Особое внимание, по по
нятным причинам, мы уде
лили прюблемам Азии, в том 
числе и самым сложным. 
Есть ли для них рюшения? 
Мы убеждены, что есть. На
до лишь терпеливо, шаг за 
шагом стрюить отношения 
на принципах добрососедст
ва. на деле уважать равно
правие и суверенитет дру
гих государютв, смотреть 
вперед, вести конструктив
ный диалог. Каждая страна, 
придерживаясь такого под
хода, может определенно 
рассчитывать на наше взаи
мопонимание. Такой подход 
отвечал бы интересам всех 
азиатских государетв, инте
ресам мира во всем мире.

Дорогие монгольские това
рищи! Послезавтра вы от
правитесь в поездку по стра
не, побываете в Казахстане, 
Новосибирске. Мы рады то
му, что вы сможете увидеть, 
с каким подъемом, с какой 
энергией советские люди ра
ботают по выполнению за-г 
дач десятой пятилетки, 
сколько настойчивости прю- 
являют наши партийные и 
советские органы, чтобы осу
ществить все намеченное 
съездом. И, конечно, вы смо
жете непосредственно ощу
тить горячие братские чув
ства советских Дюдей к сво
им монгольским братьям.

С этими чувствами я хочу 
предложить тост;

За нашего друга и союзни
ка — монгольский нарюд!

За Монгольскую нарюдно- 
революционную партию, 
прюкладывающую путь к 
новым победам социализма 
на монгольской земле!

За нерушимую советско- 
монгольскую дружбу, за на
ше социалистическое содру
жество!

За здоровье товарищей 
Цеденоала, Батмунха и всех 
наших монгольских друзей!

,3а ваше здоровье, товари- 
ши!

* * ♦
С ответной речью вы

ступил товарищ Ю. Цеден
бал.

Дорюгой товарищ Л. И. 
Брежнев!

Дорогой товаржщ Н. В. 
Подгорный!

Дорзогой товарищ А. Н. 
Косыгин!

Дорогие товарищи и дру
зья!

Мы прибыли в великую 
Страну Советов с искрен
ними чувствами дружбы и 
братства, которые монтвль- 
ский народ питает к слав
ной ленинской партии, к 
своему неизменному другу 
— героическому советскому 
народу.

Нас глубоко радует и вол
нует сознание того, что ка
ждая встреча с вами, дорю- 
гие товарищи, — это всегда 
исключительно важное со
бытие в истории взаимоот
ношений между нашими 
братокл1ми партиями, стрза- 
нами и народами. Вместе с 
тем каждое посещение Со
ветского Союза дает нам 
возможность еще ближе оз
накомиться с новыми до
стижениями и богатым 
опытом советского народа в 
коммунистическом стрэои- 
тельстве, в борьбе за вопло
щение светлых идеалов че
ловечества.

Позвольте мне от имени 
нашей партийно-прави
тельственной делегации 
выразить . Центральному 
Ком,итету КПСС, Президиу
му Верховного Совета 
СССР и Советскому прави
тельству искрзеннюю благо
дарность за приглашение 
посетить Советский Союз с 
дружеским визитом, за 
оказанный нам горячий 
прием и радушное госте
приимство.

Коммунисты и трудящие
ся социалистической Мон
голии хорошо знают и по- 
братскй горячо приветству
ют величественные по сво
ей значимости успехи, ко
торых добивается героиче
ский советский народ под 
мудаым руководством слав
ной Коммунистической 
партии Советского Союза в 
создании материально-тех
нической базы коммунизма, 
в развитии науки и техни
ки, в дальнейшем подъеме 
своего материального бла
госостояния. Грандиозные 
свершения советского наро
да, неуклонно растущее 
экономическое могущество 
Советского Союза приумно
жают силу и мощь мирово
го социализма. Они служат 
определяющим фактором, 
который в решающей мере 
способствует происходящим 
в мире глубоким позитив
ным переменам.

Качественно новый этап в 
развертывании коммуни
стического строительства в 
СССР и борьбы за мир во 
всем мире открыл XXV 
съезд КПСС. Исторические 
решения съезда имеют иск
лючительно большое значе
ние не только для жизни 
Советской страны, но и для 
всего международного ком
мунистического и рабочего 
движения, для дальнейше
го усиления борьбы за мир 
и всеобщую безопасность.

Наша партия, весь мон
гольский народ горячо при
ветствуют и полностью 
поддерживают миролюби
вую внешнюю политику 
Советского Союза, который

последовательно и настой
чиво проводит ленинский 
курс на укрепление мира и 
развитие международного 
сотрудничества, на даль
нейшее углуб,т€ние процес
са разрядки напряженно
сти. Прочный залог успе
хов советской внешней по- . 
литики мы видим в том, 
что она зиждется на незыб
лемом фундаменте марк
сизма-ленинизма, на науч
ном анал1изе международ
ной жизни, на глубоком по
знании закономерностей 
общественного развития.

Мы от души желаем на
шим советским братьям и 
сестрам больших успехов в 
деле выполнения грандиоз
ных задач десятой пяти
летки, в деле претворения 
в жизнь исторических 
предначертаний XXV съез
да КПСС.
. Я хотел бы, дорогие то

варищи, с глубоким удов
летворением подчеркнуть, 
что отношения дружбы, 
братства и тесного всесто
роннего сотрудничества ме
жду нашими странами рас
тут и крепнут с каждым 
годом, растут вглубь и 
вширь. Наши взаимоотно
шения всегда характеризо
вали глубокая искренность, 
подлинное взаимопонима
ние, ' бескорыстие, классо
вая интернациональная со
лидарность. Единство и 
братство КПСС и МНРП 
являются сердцевиной все
го многогранного, плодо
творного сотрудничества 
монгольского и советского 
народов, связанных самы
ми глубокими и прочными 
узами братской дружбы.

Каждый гражданин соци
алистической Монголии
считает своим кровным де
лом крепить и углублять 
нашу нерушимую дружбу, 
братский союз и тесное со
трудничество. Подлинно 
всенародный характер мон
голо-советской дружбы, чи
стосердечные чувства иск
ренней любви и уважения, 
братства и горячей симпа
тии монгольского народа к 
советскому народу были 
ярко продемонстрированы 
во время пребывания в на
шей стране советской пар
тийно - правительственной 
делегации во главе с вы
дающимся деятелем м.иро- 
вого революционно1го дви
жения, большим другом 
монгольского народа Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым в ноябре 1974 
года. Этот исторический ви
зит вошел в летопись мон
голо-советской дружбы ка.к 
выдающийся вклад в даль
нейшее развитие и углубле
ние братского сотрудниче
ства между МНР и Совет
ским Союзом.

В традиционной для нас 
обстановке откровенности 
и деловитости сегодня мы 
начали монголо-советские 
переговоры. Мы обсуждаем 
важные, принципиальные 
вопросы, связанные с ус
пешным строительством 
социализма и коммунизма 
в наших странах, с опреде
лением направления и объ
ема нашего дальнейшего 
сотрудничества, а также 
актуал1ьные проблемы ме

ждународной жизни.
Наше сотрудничество с 

Советским Союзом, его все 
возрастающая интернацио
налистская помощь были и 
остаются для нас могучим 
фактором поступательного 
развития МНР.

Мы с глубоким удовлет
ворением отмечаем, что в 
новой пятилетке экономи
ческая помощь Советского 
Союза, оказываемая в деле 
дальнейшего подъема про
изводительных сил МНР, 
возрастает более чем в два 
раза по сравнению с прош
лой пятилеткой.

Позвольте мне от имейи 
Центрального Комитета 
МНРП, правительства и на
рода нашей страны выра
зить самую искреннюю при
знательность Центральному 
Комитету КПСС и Советско
му правительству за глубо
кое понимание проблем со
циально ' - экономического 
развития. МНР, за постоян
ную братскую заботу и все
стороннюю интернационали
стскую помощь и поддержку 
во всех областях жизни.

Объективной закономерно
стью развития стран миро
вого социалистического со
дружества ныне стали сбли
жение их социально-эконо
мической жизни, развитие 
этих стран в направлении 
создания в будущем едино
го мирового коммунистиче
ского хозяйства, регулируе
мого по общему плану. В 
этих условиях вопрос о 
дальнейшей всемерной кон
солидации и сближении 
МНР с Советским Союзом в 
политической, экономиче
ской, идеологической, куль
турной, научной и других 
областях общественной жиз
ни становится жизненной 
потребностью дальнейшего 
ускорения социально-эконо
мического развития нашей 
страны. Мы исходим из того, 
что сближение должно охва- 
'тывать все фазы социали
стического воспроизводства 
— производство, распределе
ние, обмен- и потребление. 
МНР глубоко .заинтересова
на в развитии процесса 
сближения в решающей 
сфере человеческой деятель
ности — в области матери
ального производства путем 
организации кооперирования 
производства, создания и 
приумножения совместных 
производственных объектов 
и т. д.

Тесное, все расширяющее
ся сотрудничество нашей 
страны со странами социа
листического содружества 
как на двусторонней основе, 
так и в рамках СЭВ служит 
важным фактором успешно
го строительства материаль
но-технической базы социа
лизма в Монголии, МНР 
тесно взаимодействует с 
братскими социалистически
ми странами не только в ре
шении важнейших задач 
экономической интеграции, 
но и в области внешнеполи
тической деятельности,

В результате неустанных, 
инициативных усилий Со
ветского Союза и других со
циалистических стран до
стигнуты крупные успехи в 
деле разрядки международ
ной напряженности, В этом 
огромная конструктивная 
роль принадлежит Совет

скому государству. Комму
нистической партии Совет
ского Союза, лично Гене
ральному секретарю ЦК 
КПСС, неутомимому борцу 
за коммунизм, за мир и дру
жбу между народами това
рищу Л. И. Брежневу, чья 
самоотверженная плодотвор
ная деятельность на благо 
мира и социального про
гресса пользуется заслужен
ным уважением и признани
ем во всем мире.

Все углубляющийся про
цесс разрядки напряженно
сти оказывает позитивное 
воздействие на политиче
скую обстановку в различ
ных районах мира. Перспек
тивы укрепления мира и 
безопасности открываются и 
на азиатском континенте. 
Сложившаяся ныне в Азии 
политическая обстановка со 
всей силой подчеркивает 
необходимость обеспечения 
мира и безопасности на кон
тиненте солидарными, кол
лективными усилия.ми ази
атских государств. Мы вы
ступаем за превращение 
Азии в континент мира и 
сотрудничества на основе 
укрепления доверия, взаи
мопонимания и антиимпе
риалистической солидарно
сти народов Азии.

Основой успехов сил со
циализма, мира и прогресса 
всегда были и остаются 
п^ючное единство стран со
циалистического содружест
ва, последовательность и 
согласованность их дейст
вий, сплоченность между
народного коммунистическо
го движения.

Мы будем и впредь прила
гать неустанные усилия для 
укрепления единства стран' 
социализма, развития и уг
лубления их интернацио
нальных связей и всесторон
него сотрудничества.

Дорогие товарищи! Мы 
выражаем твердое убежде
ние в том, что наши встречи 
и переговоры ознаменуют 
собой новый важный этап 
на пути к дальнейшему уг
лублению отношений друж
бы и братства между мон
гольским и советским наро
дами, между нашими пар
тиями и странами. Монго
ло-советская дружба будет 
вечно жить в делах и по
мыслах наших трудящихся, 
расти и крепнуть как на
дежный залог и неиссякае
мый источник счастья и 
процветания монгольского 
народа.

Позвольте мне провозгла
сить тост:

за славную Коммунисти
ческую партию Советского 
Союза и ее ленинский Цен
тральный Комитет, за здо
ровье Генерального секре
таря ЦК КПСС, последова
тельного марксиста-ленинца, 
нашего дорогого друга това
рища Леонида Ильича Бре
жнева;

за правительство Совет
ского Союза, за здоровье то
варищей Николая Викторо
вича Подгорного, Алексея 
Николаевича Косыгина и 
других руководителей Ком
мунистической партии и Со
ветского правительства;

за нерушимую братскую 
дружбу монгольского и со
ветского народов, за торже
ство дела мира и социализ
ма!

Речи товарищей Л, И. Бре
жнева и Ю, Цеденбала были 
выслушаны с большим вни
манием и неоднократно пре
рывались продолжительны
ми аплодисментами.

Обед прошел в сердечной, 
братской обстановке.

(ТАСС).
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ : 20 октября 1976 года

Партийная
Ж И З Н Ь

За ленинский 
стиль работы

ту кураторов». В графе 
«Вьтолнение» указано, что 
проведены отчеты курато
ров на партийном бюро, се
минар кураторов, организо
вана их учеба.

Что дали эти мероприя
тия? Индивидуальные отче-' 
ты кураторов на партий
ном бюро оказались де
лом малоэффективным. 50 
групп — 50 кураторов, это

Р Е Ш Е Н И Е  
НА КОНТРОЛЕ

в  конце сентября на ра
диотехническом факульте
те ТИАСУРа состоялось от
четное партийное собрание. 
В докладе секретаря пар
тийной организации Алек
сандра Павловича Русано
ва, словно в фокусе, была 
собрана обширная и мно
гоплановая информация о 
жизни, учебе, научной и 
общественной деятельности 
1.100 студентов и 50 препо
давателей. Доклад был вы
держан в деловом, обстоя
тельном и достаточно кри
тическом тоне. Какого бы 
раздела работы партийного 
бюро ни касался докладчик, 
он непременно отмечал, ка
кие собрания проходили по 
этому разделу, какие реше
ния принимались и какая 
организаторская работа бы
ла направлена на выполне
ние этих решений. И сде
лано это было с такой об
стоятельностью, что воз
никла мысль: уж не специ
альный ли дневник проде
ланной работы по каждому 
пункту решений ведет се
кретарь?

— Нет, — пояснил Алек
сандр Павлович. — Дневни
ка у меня нет, но систему 
учета принятых решений 
и их исполнения мы заве
ли.

Мне показали тетрадь, в 
которой слева на разворо
те указано, когда и какие 
решения пргшяты, какие 
мероприятия намечены, 
справа — срок исполнения, 
исполнитель и член пар
тийного бюро, ответствен
ный за контроль. Особая 
графа — что сделано во ис
полнение решения. Тетрадь 
начата 20 декабря 1973 го
да. заполняется она регу
лярно и дает полное пред
ставление об эффективно
сти собраний.

Заметим сразу, что дале
ко не везде графа «Выпол
нение» заполнена сообще- 
■Ьилми о проведенных меро
приятиях. Бывает, что в 
силу каких-то причин на
меченное не выполнено, 
тогда здесь же дается объ
яснение — почему не вы
полнено, что предпрргнято, 
чтобы этот пункт не пере
носить в новое решение 
собрания.

27 февраля прошлого года 
после партийного собрания, 
обсудившего итоги экзаме
национной сессии, в тетра
ди появилась запись: «Пар
тийному бюро взять под 
постоянный коатроль рабо-

скояько заседании надо 
провести, чтобы заслушать 
всех до одного! Поэтому 
весной создали комиссию 
по изучению оПргга работы 
кураторов. На одном из за
седаний партийного бюро 
заслушали доклад комиссии 
— представлейие об этом 
важном участке воспита
тельной работы стс1ло более 
полным, партийное бюро 
получило оперативную ин
формацию о слабых звень
ях, требующих немедлен
ного вмешательства. В на
чале нового учебного года 
прошла общеинститутская 
учеба кураторов первого 
курса, в феврале состоится 
учебно-методическая кон
ференция, ра^та одной из 
секций будет посвящена 
воспитательной работе в 
группе.

Слабая работа комсо
мольского и студенческого 
профсоюзного бюро фа
культета послужила пово
дом для появления соответ
ствующего пункта в реше
нии партсобрания. Было 
очевидно, что одних ежене
дельных совещаний декана, 
парторга, комсорга и про
форга факультета недоста
точно. Нужна аналогичная 
кооперация усилий и соот
ветствующих секторов об
щественных организаций. С 
этой целью в новом учеб
ном году разрабатывается 
единый план работы учеб
ных секторов. Это приве
дет к устранению дублиро
вания, высвободит время у 
сгудентов-актив'истов.

На апрельском партийном 
собрании обсуждалась вос
питательная работа в обще
житии. Для реализации 
принятого по этому вопро
су решения был составлен 
план, который содержал 
более ста мероприятий по 
разделам идейно-политиче
ского, нравственного, пра
вового, . эстетического, про- 
фессиокального воспитания. 
Координировал эту работу 
член институтского совета 
по работе в общежитиях 
Г. И. Левашкин. Основную 
нагрузку по организации в 
общежитиях мероприятий 
идейно-политического ха
рактера, особенно по пропа
ганде решений XXV съезда 
КПСС, взяли на себя ка
федры общественных наук.

Заслушав отчет политру
ка общежития коммуниста 
В. Киселева, партбюро фа
культета, разумеется, на 
этом не поставило точку.

На своих заседаниях оно 
вновь и вновь обращается к 
этому вопросу. Сейчас ра- 
, бота в общежитии ведется 
по единому плану, состав
ленному на семестр. Акти
визировалась работа кура
торов. Однако партийному 
бюро предстоит немало сде
лать, чтобы воспитатель
ная работа в общежитии 
вошла в нормальную, де
ловую колею.

Уместно заметить, что 
общее руководство работой 
в общежитиях со стороны 
институтских обществен
ных организаций страдает 
рядом существенных недо
статков. Осуществлялось 
это руководство беспланово. 
Институтский совет по вос
питательной работе в об
щежитиях пока свою дея
тельность ограничивает за
седаниями, конкретных дел 
мало. Не решены, напри
мер, в институтском мас
штабе многие проблемы до
суга молодежи. Во время 
зимних и летних каникул 
воспитательная работа в об
щежитиях замирает. Планы 
работы, составленные на 
каникулярное время, не 
выполняются, и, как след
ствие, именно в это время 
в общеж1итиях случались 
всякие происшествия. В 
разгаре новый учебный год, 
но до сих пор не упорядо
чен состав редколлегий 
стенгазет, отстает от жизни 
наглядная агитация, не оп
ределили свое место в вос
питательной работе в об
щежитиях некоторые ка
федры института.

Партийное бюро институ
та обсудило месяц назад 
вопрос о серьезных недо
статках в воспитательной 
работе среди студентов, 
проживающих в общежити
ях. Было отмечено, что со
вет по воспитательной ра
боте, партбюро факульте
тов, деканаты, обществен
ные организации институ
та, студсоветы слабо кон
тролировали вьшолнение 
студентами правил социа
листического общежития. 
Партийное бюро наметило 
ряд мер по улучшению 
воспитательной работы в 
общежитиях. При этом под
черкнута авангардная роль 
студентов - КОММ1УНИС т о в, 
Комсомольске - профсоюз
ного актива. Обстоятель
ный разговор о том, как 
выполнить эти меры, со
стоялся и на отчетном пар
тийном собрании факуль
тета.

Новый состав партийного 
бюро хорошо понимает, 
что как бы ни был высок 
авторитет постановлений 
партийного собрания, они 
не могут изменить положе
ние дел, если затем не по
следует организаторская 
работа. Вот почему все вре
мя под рукой у секретаря 
тетрадь учета выполнения 
решений. Такая же тетрадь 
заведена для учета меро
приятий, намеченных на 
заседаниях партийного бю
ро. Четкий контроль за вы
полнением принятых ре
шений помогает членам 
партийного бюро совер
шенствовать стиль и мето
ды руководства, повышать 
уровень политической и ор
ганизаторской работы сре
ди студентов и преподава
телей.

В. МОИСЕЕВ.

СВЕРДЛОВСК, 16 октяб
ря. (Корр. ТАСС). Сегодня 
здесь завершилась Всерос
сийская научно-практиче
ская конференция работни
ков культуры. Были всесто
ронне рассмотрены пробле
мы совершенствования си
стемы культурного обслу
живания населения нечер
ноземной зоны. Особое вни-

КОМПЛЕКСЫ КУЛЬТУРЫ  В СЕЛАХ
ман1ие участншеи конферен- 
ЦИ1И уделили опыту ураль
цев» проводящих большую 
работу по коммунистиче
скому воспитанию трудя
щихся. За годы десятой пя
тилетки уральцы наметили

вдвое увеличить количество 
сельских культурных комп
лексов.

Участники конфере1ыаии1И 
раэра-ботали рекомендации 
по дальнейшему развитию 
культурных комплексов в 
разных зонах РСФСР.

К А Ж Д О М У  П О Л Ю - З Н А К К А Ч Е С Т В А

Е С Л И  В С Е  В С Т В Е Т Е
Весной нынешнего года 

«оллесктив нашего отряда 
выступил инициатором со
ревнования «Каждому по
лю — Знак качества». Ме
ханизаторы понимали, ка
кое большое и ответствен
ное дело начинают. Каждый 
из них в поле был взыска
тельнее к себе и другим. 
Воспитательное воздействие 
такого соревнования огром
но. В процессе его создава
лось новое отношение лю
дей к полю, к труду на 
нем.

В поход за высокую куль
туру земледелия наш кол
лектив выступил давно. 
Уже выработана и опробо
вана определенная система 
контроля за качеством. Пе
ред началом полевых работ 
механизаторам вручаем три 
талона качества. Каждый из 
них рассчитан на опреде
ленный этап возделывания 
сельскохозяйственных куль
тур — подготовку почвы и 
сев, уход за всходами, убор
ку и вспашку зяби. Знак 
качества полю присваивает
ся дважды — по всходам и 
во время контрольных об
молотов.

Работа в поле с талоном 
■качества в кармане ко мно
гому обязывает механиза
торов. Трудиться добросове
стно постепенно привыкали 
даже самые нерадивые. 
Земля щедро платила за 
заботу. Даже в самые не
благополучные по погод
ным условиям годы мы на
молачивали на круг по 20 и 
больше центнеров зерна. На 
что способна наша земля 
при высококачественном 
вьшолнении всех агроприе

мов, убедились в 1973 году. 
Тогда с каждого гектара на
молотили по 29,8 центнера 
зерна с гектара.

С тех пор ежегодно стре
мимся выйти на 30-цент- 
нерный рубеж в урожайно
сти хлебного поля. ПО'Ка это 
только мечта. Работать с 
землей мы научились, но и 
погодные условия нельзя 
сбрасывать со счетов. В той 
или иной мере они оказы
вают свое влияние на фор
мирование урожая.

Вспоминаю нынешнюю 
весну, тот деловой настрой в 
коллективе, который позво
лил добиться успеха. Каж
дый механизатор в поле 
был и исполви'телем, и кон
тролером. Малейшее откло
нение от нормы тут же за
мечалось каждый! тракто
ристом, ошибки немедленно 
исправлялись.

Если еще в прошлом году 
приходилось изымать тало
ны качества у отдельных 
механизаторов на севе, 
уборке урожая и пахоте, то 
нынче они сохранили их до 
конца полевых работ. Почти 
все поля были .весной ухо
женные, с ровными друж
ными всходами. Глядя на 
них, мы надеялись взять не 
меньше 30 центнеров зерна 
с гектара. Однако в течение 
мая—.июня не выпало ни 
одного дождя. Особенно по
страдали от жары посевы 
на солнечных склонах. В 
результате в среднем с ка
ждого гектара получили по. 
22,6 центнера зерна.

Но я не утверждаю, что 
погодные условия— единст
венная причина недобора 
намеченного урожая. На

полях, которым был присво
ен Знак качества, отдача 
намного щедрее. Взять, к 
примеру, два поля под ов
сом: с каждого гектара там 
намолотили по 35—37 цент
неров зерна. Считаем, что, 
кроме качественного прове
дения всех работ на этих 
площадях, большую роль 
еще сыграли и семена. Не 
зря гово.рят в народе: «От
плохого семени не жди доб
рого племени». Посевной 
материал овса благодаря 
раздельной уборке был с 
высоким процентом всхоже
сти. Ранний срок сева, ког
да в почве было еще доста
точно влаги, позволил до за
сухи окрепнуть всходам.

Что же получилось на 
пшеничном поле? Вот там 
как раз и потеряли урожай 
из-за семян. Пшеницу в 
прошлом году убирали пря
мым комбайнированием. 
Семена ее имели к моменту 
сева 76 процентов всхоже
сти. Вдобавок сроки сева 
оказались более поздними, 
чем у овса. Тепла для про- 
растаЯ1И(я семян и развития 
всходов хватало, но дефи
цит влаги отрицательно 
сказался на формировании 
урожая. И вот итоги: на по
ле со Знаком качества на
молотили с гектара по 27 
центнеров, а в среднем со 
всей площади 1.000 гекта
ров получили ур.ожай пше
ницы на 10 центнеров ни
же. Выходит, есть еще не
использованные резервы 
увеличения валового про
изводства зерна.

Год на год в земледелии 
не приходится. Но почти 
всегда не балует у нас хле

боробов погода. Поэто
му мы должны всегда 
быть готовыми к худшему, 
делать все возможное, что
бы в поединке с погодными 
условиями выйти победите
лями. Мы не намерены ни 
на шаг отступить • от наме
ченной цели. Борьба за 
30-центнерный урожай зер
новых продолжается. Под 
будупдий урожай имеем око
ло 1.000 гектаров августов
ской зяби. Она, как показа
ла практика, дает прибавку 
в урожае 2—3 центнера зер
на на гектаре. Остальные 
900 гектаров под яровой 
клин вспаханы в сентябре.

Выработали определенную 
систему внесения удобре
ний. Без этого немыслима 
борьба за высокий урожай. 
Наш отряд занимается воз
делыванием многих куль
тур: зерновых, кукурузы,
картофеля. Каждое поле 
под ними требует внесения 
определенных В1Идов удоб
рений. Под кукурузу мы 
вьрвознм органические
удобрения в виде навоз
ной жижи, картофельные 
поля удобряем торфом. Под 
aepHOiBbie в основном 
вносим 'Калийные и азот
ные удобрения осенью 
под пахоту. Если приходит
ся перенести этот агропри
ем на весну, то разбрасыва
ем удобрения по снегу, как 
это делают в отдельных хо
зяйствах. Обязательно про
водим эту работу во время 
прибивки влаги, чтобы ни 
один килограмм гранул пло
дородия не пропал даром. 
Очень эффективно, и мы в 
этом убедились на практи
ке, внесение азотных удоб

рений в рядки при посеве.
Мы учли промахи прош

лых лет. Семенные участки 
все убрали раздельно. В до
статке засьгпали семена и 
сейчас занимаемся ^вторич
ной их подработкой. Воз
вратились с полей механи
заторы, не откладывая на 
потом. начинаем ремонт 
техники и почвообрабаты
вающего инвентаря.

Во второй половине октяб
ря начнем учебу механиза
торских кадров. На протя
жении многих лет в зимний 
период собираются каждую 
субботу трактористы, ком
байнеры, ремонтники, что
бы п.роЕ1Н,ализ:ироэать ре
зультаты гола в поле
водстве, взять ва воору- 
же'ние все ноеоэ. передовое. 
Учебе и воспитанию кадров 
придаем большое значение. 
Ведь это — основа основ 
всех наших достижений. За 
урожай у нас в ответе каж
дый. Механизаторы, конт
ролируя друг друга, не про
сто констатируют факт до
пущенного брака, а тут же 
на месте объяснят виновно
му, к чему приводит нера
дивость.

Многие механизаторы 
проявляют творческую
инициативу. Если поле 
требует проведения каких- 
либо дополнительных агро
приемов, люди не ждут спе
циального распоряжения 
агронома или начальника 
отряда. Они звают: это
нужно для урожая. Так, к 
примеру, нынешней весной 
механизаторы на отдельных 
площадях провели бороно
вание в три следа. А на по
лях с уплотненной почвой 
применили бороны в агре
гате с лущильниками.

М. МАКАРОВ, 
начальник механизиро
ванного отряда Лучанов- 
ского отделения ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко 

Томского района.

С О О Б Щ А Е Т
Р А Б К О Р О В С К И Й
П О С Т

Самотеком
в середине сентября меха

низированный отряд Аси- 
новской ПМК-16 начал осва
ивать за Тихомировкой уча
сток земли под пашню для 
совхоза имеви Ленина. Раз
мер будущего поля — 270 
гектаров.

Прошел месяц, и за это 
время отряд, в котором 12 
тяжелых тракторов, раскор
чевал всего около 20 гекта
ров. Предусмотренные гра
фиком темпы не выдержа
ны, выработка очень .низка.

Причин тому много. Во- 
первых, с самого начала не 
было условий для нормаль
ного труда механизаторов. 
Лишь через три недели пос
ле начала корчевки на ме
сто работы завезли шести
местный вагончик (трудят
ся на объекте 16 человек), 
горячего питания нет, трак
тористы вынуждены на весь 
день брать еду с собой. Рас
стояние до места работы — 
23 километра, дорога очень 
плохая, и на поездку туда и 
обратно ежедневно уходит в 
общей сложности по 4 часа. 
Времени на работу остается 
мало.

Неувязка и с проектом 
освоения панши. По суще
ству пока вместо 'проекта 
лишь карта местности, на 
которой даже не обозначе
ны границы осваиваемого 
поля.

Шестого октября в конто
ре ПМК весь день слонялись 
бригадир механизированно
го отряда В. Г. Денисов и 
три бульдозериста. Мне ска
зали, что они третий день 
«выбивают» трейлер, чтобы 
доставить на ремонт-бульдо
зер, а также увезти на место 
рв'боты сварочный агрегат. 
Разумеется, и трейлер, и 
сварочный агрегат не^хо- 
димы, но почему для этово 
нужно четыре «толкача»?

Числится на участке сле
сарь, но ни оборудованием, 
ни необходимым инструмен
том он не обеспечен. Не про
водятся здесь своевремен
ные технические уходы, и 
не удивительно, что еже
дневно треть, а то и более 
тракторов простаивает из- 
за поломок и всякого рода 
неисправностей. В течение 
месяца ни разу не появлял
ся на Тихомировском объ
екте главный механик 
ПМК в. Д. Зайцев.

Неудовлетворительная ор
ганизация труда в этой 
бригаде в какой-то мере ха
рактерна для всей ПМК-16. 
Социалистическое соревно
вание механизаторов орга
низовано формально, нет на
глядности при подведении 
итогов. Кончается летне
осенний сезон, а Асиновская 
ПМК еще не сдала в эксплу
атацию. ни одного объекта. 
А  ведь некоторые из них 
следовало сдать еще в про
шлом году.

В. ПРОК, 
член рабкоровского по
ста при объединении 

Союзтомекмелиорация.

^iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiniiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiininmiinniiiiiiiiitiiuiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiuiiiiiiinniiiiiiiiiiiminiiiiiiiiniiiiitiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiinniiiiiiiiiinitiiiiiiiiiiiiiiiiuiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiiiiiiniiii'.d= =3

|РОЖДАЮТСЯ ПЛИТЫ
Э Трудности на Асиновском заводе дрересноволокяистых 
5' плит еще не изжиты, еще не взята главная высота — не 
§ освоена проектная мощность. Но коллектив полов стрем- 
= левия работать ритмично, наращивая темпы.

= На заводе три 
Э выработки щепы, 
= и очистных

цеха: коллектив, вселяет уверен- 
плит ность в перспективах пре«-

rчюnvжeний приятия. Отлично работает 
сооружении. ^ неоднократно побеждала 

С каждым годом это но- g социалистическом сорев- 
вое в деревообработке' на- новании бригада раскроеч-

Э правление набирает силу. 
В Нынче здесь будет перера- 
“  ботано на плиты свыше 60 
= тысяч кубометров отходов. 
= в  будущем году коллектив 
5 завода наметил выйти на 
§ проектную мощность, а 
1 следовательно, будет ис-

ного отделения, которой ру
ководит И. Евдокимова. 
Здесь трудятся вместе 
3. Шумихина, Р. Тихонова, 
А. Макеева, 3. Ткачева.

в цехе древесноволокни
стых плит выделяется сво
им мастерством и трудолю
бием старший прессовцщк

пользовано не менее 90 ты- Владимир Носков. Он хоро-
= сяч кубометров древесины, шо освоил сложное, самое

которая раньше шла на от- современное оборудование.
S вал, оесцельно сжигалась.
-  Руководство Асиновского 
= комбината обратило сейчас 
= серьезное внимание на за

вод. Во втором году пяти-

во время дежурства четко 
следит за ходом технологи
ческого процесса.

Встав на предоктябръ-
= летки будет выпущено более скую вахту, лучшие кол

лективы завода выполняют

Ф. ОЗЕРОВ.
*  *  *

JIA СНИМКАХ: вверху— 
прессовщик В. Носков; вви-

— —  Н А У К А  -  П Р О И З В О Д С Т В У

Э Ф Ф ЕК Т И В Н О С Т Ь
С О Р Е В Н О В А Н И Я

Все большее развитие в 
стране получает социалисти
ческое соревнование, в ходе 
которого полнее раскрыва
ются творческие возможно
сти и энергия трудящихся, 
рождаются новые почины и 
ценные инициативы, растет 
армия новаторов прсизво.д- 
ства — подлинных героев 
труда.

В трудовых коллективах 
области накоплен значи- 
телъный опыт примегае- 
гаия эффективных видов 
соревнования. Интересен ме
тод аттестации по качеству 
труда рабочих завода мате- 
м-атичеоких маш-ин. Лучшие 
из них будут удостоены по
четного звания «Отличник 
качества» трех степеней с 
вручением нагрудного знака 
и занесены на заводскую 
Доску отличников качества.

Заслуживает вни1М.аяия и 
распространения опыт мно
гостаночного обслуживания 
и прозеденмя ударных 
вахт на подшипнико
вом эа.воде. Широкий раз- 
■мах получгило движеиие 
«Ни одного отстающего ря
дом» в коллективе маномет
рового завода. Внедряется 
бригадный хозрасчет в кол
лективах объединения Том- 
леспром.

Научно-технический про
гресс вызвал проблемы и в 
организации соревнования. 
Некоторые из его форм бы
стро стареют, на их смену 
приходят более эффектив
ные. В этих случаях коллек
тивы довольно часто, не ус
пев развернуть, работу в 
одном направлении, поспеш
но берутся за организацию 
другого.

Большое количество си
стем и видов соревнования 
резко увеличило объем про
изводственной информации, 
а это усложнило возмож
ность ее анализа и своевре
менного принятия решения. 
К примеру, соревнующихся 
по личным планам повыше
ния производительности 
труда на ведущих пред
приятиях области свыше 
тысяч человек, а социали
стические обязательства

взяли более 200' тысяч. Каж
дое обязательство надо, безу
словно, оценить по напря
женности, проверять выпол
нение.

Цоя1вляется острая не
обходимость учета в со
ревновании таких качест
венных признаков, как уро
вень ползгченного образова
ния, способность и навыки 
работника, умение его про
являть инициативу, нести 
ответственность за прини
маемые решения. А  это по
требует нового увеличения 
первичной информации, об
работать которую и осмыс
лить не так-то просто.

Большую помощь в реше
нии этих проблем оказывает 
промышленным предприяти
ям кафедра организации и 
планирования промышлен
ных предприятий Томского 
государственного универси
тета, руководимая кандида
том экономических наук 
В. А. Гагой. Ученые разра
ботали систему управления 
соревнованием, включаю
щую распределение функ
циональных обязанностей по 
его организации. Для этого 
привлекаются руководящие 
работники и специалисты 
предприятий.

Представляют интерес 
формулы оценки качества 
труда инженерно-техниче
ских работников и рабочих. 
Они даны в динамике. Для 
начинающего работника они 
упрощены, для кадровых 
— усложнены, а к ведущим 
специалистам предъявляют
ся повышенные требования. 
Оригинальны и предложен
ные системы поощрения. 
Устранено дублирование на
град по присуждению зва
ний, разработана единая си
стема наград в поэтапном 
соревновании. Все это ус
пешно внедряется в коллек
тивах заводов подшипнико
вого, Сибэлектромотор, ма
нометрового, электролампо
вого и на других предприя
тиях.

Вместе с исследованиями 
, кафедра проводит большую

2 10 миллионов квадратных
В метров плит. И самое глав- сменные задания на 120 
i  ное— выросли люди, со,здан ^̂ 5 процентов^
= новый, крепкий коллектив,
В сотни рабочих' овладели 
5 совершенно новыми про- 
I  фессиями: дефибраторщи-
i  ка, прессовщика, шлифов- зу (слева направо): 3. Шу- 
5 щика, раскройщика и дру- михина, бригадир И. Ердо- 
В гими. кимова, Р. Тихонова, А.
i  То, что на заводе сложил- Макеева, 3. Ткачева.
§ ся и трудится хороший Фото В. Казанцева. “ ^

Б О ГАТЕТЬ  
ГОЛУБОЙ НИВЕ

18 октября в Москве от
крылось совещание по воп
росам развития рыбоводства 
и рыболовства во внутрен- 

*них водоемах. С докладом 
выступил министр рыбного 
хозяйства СССР А. А. Иш- 
ков.

За годы девятой пятилет
ки вылов рь1бы во внутрен
них водоемах возрос почти в 
два с половиной раза и со
ставил в прошлом году более 
пяти миллионов центнеров.

В десятой пятилетке про
изводство только прудовой 
рыбы предусмотрено увели
чить в 1,7 раза. Намечено 
строительство крупных
предприятий по выращива
нию рыбы на теплых водах 
электростанций, создание 
высокопродуктивных озер
ных , товарных хозяйств, 
внедрение в промышленное 
рыбоводство новых ценных 
видов рыб.

В работе совещания при
нимает участие член Полит
бюро ЦК КПСС, первый за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР К. Т. 
Мазуров.

(ТАСС).

информационную и учебную 
работу, пропагандируя пе
редовой опыт. Действуют, 
например, семинары при об
ластном совете профсоюзов 
по вопросам организации 
соревнования и движения 
за коммунистическое отно
шение к труду. Впервые в 
вузовской практике читает
ся специальный курс по 
теории стимулирования 
труда.

Томские ученые первыми 
среди университетов страны 
ввели в учебные програ.ммы 
проблемы теории организа
ции соревнования, привлек
ли к дипло.мированию, под
готовке курсовых работ по 
этим темам студентов эко
номического факультета 
университета. Кафедрой 
проведено в городе несколь
ко конференций, а материа
лы обобщены в монографии 
«Соревнование: эффектив
ность и качество», которая 
разослана всем предприяти
ям области для практиче
ского использования.

Над чем сейчас работают 
ученые? Создание подсисте
мы АСУ соревнованием, по
жалуй, не является новым, 
и предпр,иятия, имеющие 
свои вычислительные цент
ры, ее разработали. Но ис
пользуются в основном пре
жние организационные си
стемы. 'Ученые университе
та избрали другой путь, 
поставив задачу изменить 
существующую организа
цию с учетом требований 
АСУ, затем формализовать 
и описать ее на языке алго
ритмов. Эта задача решает
ся успешно.

По-новому предлагается 
организовать и подведение 
итогов внутрирайонного со
ревнования. К оценке дея
тельности предприятия бу
дут привлечены област
ные организации. Это под
нимет действенность сорев
нования. Начата также раз
работка функциональных 
оценочных шкал. Первая 
проверка такой системы со
ревнования предполагается 
в первом квартале будущего 
года.

П. ЗАХАРОВ,
инструктор облсовпрофа.

€< К осм ос -  8 6 0  »  
в п о л е т е
, 17 октября 1976 года в Со
ветском Союзе произведен 
запуск очередного искус
ственного спутника Земли 
«Космос-860».

На борту спутника уста
новлена научная аппарату
ра, предназначенная для 
продолжения исследований 
космического пространства.

Аппаратура работает нор
мально. Координационно- 
вычислительный центр ве
дет обработку поступающей 
информации.

(ТАСО.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ

П ОСЛЕ холодов и дож
дей получшшоь праз
дники — .деньки вы

дались на редкость приго
жие, теплые. И тишина в 
лесу, как по заказу, — бла
гостная, непотревоженная, 
глубочайшая.

Шли по беломшаннику, 
он усыпан рыжими хвоин
ками, почерневшими ши
шками. Мох мягко пру
жинит, издавая чуть слы
шный хрусток. На ос
ветленных рединах — зеле
ные островки толокнянки, 
— с микролистьями-лопа
точками, с крахмалисто
мучнистой ягодой. Попада
лась и брусника, она уже 
поспела до черноты.

— Обратите внимание, — 
говорит мне Павел Ефимо
вич Сопрунов. — Бруснич
ник и его кисти, почти все. 
повернуты к югу. Для тех, 
кто в лесу бывает редко и 
без компаса, знать это по
лезно. — Берет с лесной 
подстилки кусочек белесо
го ноздреватого мха, расти
рает в ладонях. — Вот, по
жалуйста, подпокровный 
слой влажный, а мох — уже 
сухой. Кинь спичку, и схва
тится, побежит по нему 
огонь, как по пороху, попро
буй, останови. А сосняков 
таких беломшанниковых в 
нашем лесничестве — тыся
чи гектаров.

«ни прибавить, ни убавить», 
иного слова, как «битва», и 
не сыскать. Битва суровая, 
порой жутковатая. Не без 
риска для себя, для тех, ко
го ведешь за собой. А вести 
лесничему Сопрунову при
ходится часто. Нынешним 
знойным летом тоже дове-

и Павел Ефимович умеет 
толково, с учетом обстанов
ки расставить всех, а глав
ное — быстро.

Сказывается опыт: в лес
хозе Сопрунов работает уже 
третий десяток лет. Но, по
жалуй, не только в опыте 
суть. Есть и иное достоинст
во, не менее важное. Много

ёго взглядом. Как много мо
жет сказать иногда один 
только взгляд... Были в нем 
и мольба, и тревога, и отча
янная неустрашимость. И 

тракторист, не раздумывая, 
сделал второй заход. Снова 
неудача. Пошел на третий! 
Успел!.. Пожар взят в тиски 
надежного треугольника.

Отрадное чувство с тех 
пор он познавал не однаж
ды. Когда не столько штра
фами, сколько убеждением 
начал поддерживать в лесо
секах порядок, добиваться 
исполнения правил порубок. 
Когда, вопреки маловерам, 
поднимались на гарях руко
творные леса. Когда, окон

что с полным правом можно 
отнести к «молодым старич
кам», — сорок-пятьдесят 
лет ему, а он, угнетенный 
великанами, не выше трех
четырех метров. Доброго де
рева из него не получится. А 
лесную подстилку в иных 
местах не только можно — 
нужно нарушать — созда-

грядки. Радующие взор гу
стые, зеленые бобрики сеян
цев сосны.

Л И С Т Ь Я  в
лось. Погасил шесть пожа
ров — четыре в своем Пи- 
ковском лесничестве и два 
—- в соседнем, Куржинском. 
Не сам, разумеется. Подни
мал рабочих лесничества и 
всего поселка.

Не остановишь огонь — 
быть беде. Лесничий не про
сто знает, всем существом 
чувствует трагические по
следствия этой беды. Вме
сто леса тогда — огромное 
кладбище: обугленные ство
лы. почерневшие ягодники, 
провалившиеся купола му
равейников.

Очень не просто это — от
стоять лес от беды. Тут уж

— Решительность дейст
вий, оперативность — пре
жде всего это хочется отме
тить, — говорил мне о Со- 
прунове начальник здешне
го лесопункта Виктор Гри
горьевич Грушко. — Всегда 
исправно отлажена у него 
дежурная служба. Вот не
давно сообщение только по- 
стуйи'ло—и, гляжу, в два. 
счета уже все на ходу—ма
шина,' помпа, люди. KaiK раз 
это, по-моему, и объясняет, 
почему каждый очаг рас
пространился не дальше 
чем на полгектара.

Уважительно отозвался о 
Сопрунове и Станислав 
Щуклин, шофер пожарной 
машины.

— Рабочие верхнего и ни
жнего складов по части по
жарной не профессионалы.

значно проявилось оно в 
случае, что произошел в 
урочище Подсочка. При
ехал туда CJonpyHOB с рабо
чими. Определил направле
ние ветра, фронт огня, при
кинул, где его можно «при- 
жалгь». Пылающую кромку 
погасили ранцевыми опрыс
кивателями, присыпали пес
ком. Но вскоре ветер набрал 
ураганную силу, закрутил- 
завертел дымом и пламенем, 
все начисто стал пожирать 
на пути, ужасая сатанин
ским треском и ревом.

Сопрунов дал рабочим 
другое задание, они сели 
в машину, и та, забуксовав 
на взгорке, лишь по счаст
ливой случайности оторва
лась от ревущего чудовища.

Подоспел бульдозер, начал 
прокладывать перемычку к 
дороге. Спасение — только в 
этом. Но огонь переметнулся 
через бульдозер. Тракто
рист, поспешно отъехав по
дальше, дал понять: сраже
ние проиграно. Но тут же 
встретился с Сопруновым, с

сотни гектаров леса спасе
ны.

Одержали верх упорство, 
воля. Потому что закаля
лись и крепчали они еще в 
то время, как семнадцати
летним парнишкой пришел 
Сопрунов в лесхоз. С той по
ры уже двадцать три года 
минуло. Скажем, получил он 
первое задание: съездить до 
триангуляционной вышки, 
взобраться на нее и посмот
реть, нет ли пожара в лесах, 
что близ Мараксы.

Не на шутку тогда одоле
ла робость, даже некоторый 
страх: выше пяти-шести
метров подниматься не при
ходилось, а тут все сорок... 
Может, что-то придумать- 
сочинить, рядом-то — нико
го... Нет, только не это.

Первый ярус взят. Взят и 
последний. И там — ощуще
ние высоты, отрадное чувст
во победы. Победы над са
мим собой. И, как озарение, 
простая мысль: большое,
оказывается, начинается с 
малого.-

чив многотрудную заочную 
учебу в Бийбком лесном 
техникуме (это было ровно 
десять лет тому назад), по
лучил диплом техника-ле
совода.

...Вчера Павел Ефимович 
побывал в трех кварталах, 
смотрел, как растет лес пос
ле рубок, что были шесть — 
восемь лет назад. Учет раду
ет: естественное обновление 
— повсеместное, полное. Се
годня едет смотреть питом
ник, от поселка он в пятнад
цати километрах.

Говорит лесничий о ^раоо- 
те, с большой похвалой от
зывается о молодом специа
листе Полине Левчук, о лес
никах Владимире Кокшаро
ве, Александре Соломенни- 
кове и горячо, похоже, с 
болью — о том, что давно не 
дает покоя. Конкретным и 
никаким иным должен быть 
«приклад» инструкций и от
носительно правил рубки, и 
работ по восстановлению ле
са!.. Подрост надо беречь, 
это вне спора, только не тот.

вать условия для произра
стания семян. И посадки 
следовало бы делать иначе. 
Вот, в Колпашевском лесхо
зе только за последние пять 
лет они выполнены на пло
щади свыше тысячи гекта
ров. Хорошо, да не очень— 
кое-где работа лишняя, 
зряигаая — лес там и есте
ственным порядком возоб
новляется великолепно.
Значит, в некоторых случа
ях силы и средства следует 
обращать на другие участки, 
кварталы, обходы. Согласи
лась. с такой точкой зрения 
и специальная высокая ко
миссия из Москвы, но пе
ремен в планировании пока 
не последовало.

Слушаю Павла Ефимови
ча, вижу, чувствую: ^хоро
ший у него, хозяйский, го
сударственный к делу под
ход.

Питомник. С трех сторон 
он огорожен, с четвертой — 
береговая кромка озера Ба
рачное. Размещен на выруб
ках, в окружении сосняков. 
Ровные, как по струнке.

— Полив из озера, на
сосная установка рядом. 
И против полегания полива
ли, — нагнулся, потрогал 
рукой нежные, травянисто
мягкие ершики ростков. 
Поднялся. Невысок, худо
щав, сосредоточен. Отметил 
с улыбкой: — Удачно полу
чилось потому, что условия 
для развития — естествен
ные. Почвенный слой не 
разрушен. Пропололи, под
кормили. На каждый сезон 
гектаров на 250 саженцев 
хватит, не меньше.

О том, как питомник за
кладывался, умолчал. Рас
сказали другие. Так уж по- 
лучилось, что лесхоз не мог 
послать в Дальнее трактор. 
Работники лесничества все 
делали вручную: корчевали 
п»и, работали с топорами, 
лопатам1и, носилками, мет
лами, граблями...

Сколько же настойчивости 
надо, веры, преданности, 
чтобы взошли эти ма
хонькие сеянцы и чтобы 
потом, очень не скоро, 
через сто — сто двадцать 
лет, созрел для леспромхо
зов новый, рукотворный 
лесной урожай...

Листья дуба в петлицах... 
Среди лесных пород дуб це
нится, как дерево долговеч
ное, крепкое, с мощной кор
невой системой. И мне поду
малось о людях, их крепкой 
привязанности к полюбив
шемуся делу, о том. как 
умеют эти люди охранять и 
умножать богатство и красу 
земли — ее леса.

Г. ЛЮБОВСКИИ.
пос. Дальнее,
Пиковское лесничество 
Колпашевского лесхоза.

о л юд я х  
мужественных
и сильных

Героизму соввтс'ного 
вена-победителя, его истори
ческому подвигу в годы Ве
ликой Отечественной войны 
посвящает свои произведения 
лауреат Государственной пре
мии СССР писатель Василь 
Быков.

«Восхождение» —  новея 
художественная лента, снятая 
на «Мосфильме» по повести 
В. Быкова «Сотников* режис
сером Л. Шепитько. В центре 
внимания создателей картины 
—  судьба школьного учите
ля, мужественно сражавшего
ся в партизанском отряде. 
Взятый в плен, не сломлен
ный пытками, Сотников не 
выдал товарищей по борьбе. 
Образ человека, наделенного 
чувством высокого патриотиз
ма, характером мужествен
ным и стойким, создал не зк- 
ране молодой свердловсний 
актер Б. Плотников.

В основе повестей и рас
сказов В. Быкова лежат под
линные переживания будуще
го литератора —  белоруссио- 
го юноши, в семнадцать яет 
ушедшего на фронт. Быков 
участвовал во многих Р̂?2**®* 
ниях, победный 1945-го
встретил в Вене. Советскно 
солдаты и партизаны —  глеф» 
ные герои его книг —  полны 
веры в человека, в неизбеж
ность победы над темными 
силами фашизма.

Зрители уже знакомы с 
ранизациями произведений
В. Быкова —  фильмами «Вол
чья стая» и «Дожить до рас
света». телевизионной много
серийной лентой «Долгие 
версты войны*. Сейчас на 
Центральной студии детских и 
юношеских фильмов имени 
Горького режиссер Р. Вик
торов ставит картину по по
вести «Обелиск*.

(Корф. ТАСС),

З а б о т а  о м о л о д ы х
Валю Золотухину и Ле

ну Горнакову я знала еще 
по школе в Анжеро-Суд
женске. В прошлом году, 
закончив восемь классов, 
все мы оказались в Томске 
в профессионально-техни
ческом училище № 14. 
Практику на гормолзавоДе 
тоже проходили в одном 
цехе и после распределе
ния стали работать в этом 
же цехе розлива сметаны. 
Сюда получили направле
ние еще четыре девушки из 
училища. Так образовалась 
молодежная бригада.

Все мы оказались под 
покровительством мастера- 
наставника Саиды Гарифу- 
ловны Юсуповой. Узнав о 
наших возможностях во 
время практики, она рас
ставила нас так, чтобы и 
операция нравилась, и кон
вейер работал безостано
вочно. Чуть замешкаешься, 
Санда Гарифуловна, словно 
чувствуя это, оказывается

рядом. Подскажет, поможет 
— и так несколько раз за 
смену.

Вечером можно бы и уго
мониться нашей наставни
це: окончен рабочий день, 
дома ждет семья. Но Саида 
Гарифуловна и вечером 
заботится о нас. Ее квар
тира и та, в которой жи
вут девушки (она отве
дена под общежитие), нахо
дятся на одной площадке. 
Поздний звонок: «Вы на
занятиях в вечерней школе 
все были?». И утром а ав
тобусе она снова со своей 
бригадой.

Все наши родители знают 
Саиду Гарифуловну. Когда 
приезжают в Томск, пер
вым делом направляются к 
ней спросить, как рабо
тают их дочери.

Еще в нашей бригаде ра
ботает Федор Семенович 
Болбаненко. К нему чаще 
всего обращаемся за помо
щью — он слесарь и следит 
за исправностью машин.

Частенько бывает так, что 
мы уже расходимся по до
мам, а он остается прове
рить какой-нибудь участок 
линии. Федор Семенович 
сделает осе, как надо, и тех
ника нас не подводит.

Но не только за машиной 
он наблюдает. Поднесет, ес
ли нужно, какую тяжесть, 
заменит у автомата. Федор 
Семенович на месте —■ ра
ботается спокойно.

Вообще у нас на заводе 
по-настоящему заботятся о 
молодежи — все члены на
шей бригады обеспечены 
жильем. В общежитии 
есть телевизоры, стираль
ные машины, на работу 
нас возят на автобусах. По
скольку всем нам по 15—16 
лет, трудимся мы мень
ше часов и только в пер
вую смену. Правда, не всег
да интересно проводим мы 
свое свободное время.

А на производстве у нас 
пока все ладится. За девять 
месяцев в нашем цехе

сверх плана расфасовано 
77 тонн сметаны. С перво
го предъявления сдано 99 
процентов продукции. Еже
дневно вместо тонны по 
плану фасуем 1,7 тонны. С 
такими показателями мы 
подошли к проф)ессиоиаль- 
ному празднику — Дню ра
ботника пищевой промьпп- 
ленности.

Этот день мы отметили 
впервые, потому что рабо
таем всего первый год. Но 
и за это время поняли, на
сколько ответственно дело, 
которое нам поручили. 
Очень приятно бывает, ког
да звонят в цех и благода
рят за хорошую продукцию.

Не всегда гладко бывает 
в цехе фасовки. Порой не 
хватает двухсотграммовых 
баночек, потому что из тор
говой сети они поступают 
нерегулярно. Но мы ста
раемся делать все возмож
ное, чтобы покупатель не 
ощущал производственных 
неурядиц.

Т. ИСАКОВА, 
оператор цеха розлива 
сметаны Томского гор- 

молзавода.

С Ч А С Т Л И В Ы Е  Б И Л Е Т Ы
Популярен среди томичей трехпроцентный внутренний 

выигрышный заем 1966 года. За девять месяцев сбер
кассы областного центра оплатили выигрыши на сум
му 162 тысячи рублей, из них четыре— по 1.000 рублей, 
два —  по 2.500 рублей.

Не обходит фортуна и тех томичей, кто приобрел би
леты денежно-веш,евой лотереи. Населению города вы
плачена 191 тысяча рублей. Четыре томича стали обла
дателями машин ^Москвич*, шесть —  мотоциклов раз
ных марок.

заместитель заведуюицего
И. СОБОЛЕВ, 

сберегательной кассой 
№ 131.

К А Р Т О Ф Е Л Ь Н Е  З А Б Ы Л И
С В Е Р Х  П Л А Н А

В сентябре, когда нача
лась заготовка картофеля, 
коллектив Куяно-вского тор
гового предприятия принял 
повь1Ш-енные социалистиче
ские обязательства —  за
купить у населения 360 тонн 
клубней. И вот уже по
ставщикам отправлена 571 
тонна.

Горячая это была пора 
для А. В. Стрельниковой из 
Куянова, П. А. Кузневой из 
Колмаков, М. А. Петрашо- 
вой из села Куендат, кото
рые значительно перекры
ли свои задания. А моло
дая продавщица Зинаида 
Сподинова сумела выпол
нить два плана.

Как и в прошлые годы, 
вновь среди первых А. Н. 
Лелл. 175 с половиной тонн 
вместо 45 закупила она у 
населения. Не считаясь с 
личным временем, Анаста
сия Никитична принимала 
картофель вечерами, со
провождала машины до 
приемного пункта, чтобы 
лично проследить за раз
грузкой. В некоторые дни 
от сдатчиков поступало до 
30 тонн картофеля.

Многие наши заготовите
ли в этом сезоне работали 
под девизом «С  огородов 
— на приемный пункт». Ста
рались не задерживать оп
лату, по желанию сдатчи
ков расчет вместо денег 
вели товарами.

После окончательного 
подведения итогов лучшие 
заготовители получат мате
риальное вознаграждение.

М. ЛУЖАЙЦЕВ, 
директор Куяновского 
торгового предприятия 
Первомайского района.

Мой муж — ветеран 19-й 
гвардейской дивизии, и в 
нашем доме частенько бы
вали ребята из школы 
№ 32. Приходили они не 
только послушать воспоми
нания, но и помогали нако
лоть дров, очистить дорож

ки от снега, вЬшыть пол. 
Недавно муж умер. Вскоре 
ко м)не заглянули две pfi- 
вочки-десятидивасониды.

— Не беспокойтесь, Анто
нина Петровна, — сказали 
они мне. — В школе о вас 
не забыли.

И снова меня навещают 
и помогают школьники — 
Алеша Сеноколис, Миша 
Шмурин и другие. Спасибо 
юным помощникам, их ро
дителям и учителям.

А. ПОПАДЕЙКИНА, 
пенсионерка.

пос. Ти'мирязевский 
Томского района.

Государство заботится о 
семьях погибших в годы Ве
ликой Отечественной войны. 
Вот и мне дали квартиру в 
благоустроенном доме по ули
це Мичурина, 83. Все было бы 
хорошо, если бы этажом вы
ше в одной из квартир не 
размещалось общежитие ин-

ОБЩ ЕЖ ИТИЕ В Ж ИЛОМ  ДОМЕ
ститута химии нефти, где ча
стенько веселье, и до поздней 
ночи. Я уже обращалась в ад- 
ми«истрат?ивную комиссию,^ в

цни. и всюду заверяют, что 
общежитие отсюда переведут. 
Но до сих пор этого не сдела
ли.

А. БОЯРКО.

Ш М П Ш И » !
Триумф социалистической демократии

ГАВАНА, 18 октября. 
(Корр. ТАСС). Во всена
родный праздник вылились 
первые в истории Кубы 
подлинно демократические 
выборы муниципальных 
органов народной власти. 
В результате двух туров 
голосования, состоявшихся 
10 и 17 октября, избрано 
10,726 депутатов муници
пальных ассамблей народ
ной власти всех 169 муни
ципий страны.

Выборы проходили в об
становке огромного полити
ческого подъема. Граждане 
Кубы, отдав свои голоса за 
лучших представителей ра
бочего класса, трудового 
крестьянства, интеллиген
ции, подавляющее боль

шинство которых — ком
мунисты и комсомольцы, 
убедительно продемонстри
ровали свое непоколебимое 
единство вокруг Коммуни
стической партии.

«Подготовка к выборам и 
сам ход голосования вновь 
подтвердили незыблемость 
революционного духа и эн
тузиазма нашего народа, 
высокий уровень его поли
тической сознательности», 
— ааяв1ил в беседе с кор
респондентом ТАСС член 
Политбюро ЦК Компартии 
Кубы, председатель нацио
нальной избирательной ко
миссии Влас Рока. Весьма 
показательно, что как в 
первом, так и во втором ту

рах голосования, подчерк
нул он, приняло участие 
более 95 процентов всех за
регистрированных (избира
телей." Так ответили трудя
щиеся страны на агрессив- 
нью вылазки врагов Кубы, 
прежде всего ЦРУ США и 
его агентуры. Выборы и их 
итоги — это лучшее вьвра- 
жение воли и решимости 
кубинцев эз(щищать рево
люционные завоевания, 
твердо идти вперед по пу
ти социализма и интерна
ционализма.

Минувшие выборы, ска
зал Влас Рока, — красноре
чивое доказательство не
престанного совершенство
вания подлинно народной—

социалистической демомра- 
ТИ1И на Кубе, гарантирую
щей постоянное и активное 
участив масс в принятии 
государственных решений. 
Эти выборы — важнейший 
этап создания представи
тельных органов народной 
власти в кубинском социа
листическом государстве. 
Этот процесс завершится в 
день 20-й годовщины вы
садки с «Гранмы» отряда 
революционеров во главе с 
Фиделем Кастро — 2 де
кабря, когда в Гаване на 
свою первую сессию собе
рутся депутаты Националь
ной ассамблеи народной 
власти.

Н. ЧИГИРЬ.

Коммунисты Г ОТ ОВ Я Т С Я  к съезду
ЛИССАБОН, 19 октября. 

(ТАСС). Коммунисты Пор
тугалии принимают актив
ное участие в подготовке к 
предстоящему в ноябре ны
нешнего года V III съезду 
Португальской коммунисти
ческой партии. На партий
ных собраниях началось

изучение и всестороннее оо- 
суждение принятых Цен
тральным Комитетом ПКП 
«Тезисов к V III съезду 
ПКП», в которых обобщен 
опыт революционной борьбы 
португальского народа, из
лагаются задачи компартии 
и всех прогрессивных сил 
страны на будущее.

Выступая на собраниях, 
коммунисты подробно ана
лизируют представленные 
на их рассмотрение тези- 
цы ЦК ПКП, вносят свои 
предлож€(Ния, основанные 
на коллективном опыте 
борьбы португальских тру
дящихся. До конца октября

партийные организации нв- 
правя.т в редакционную ко
миссию, созданную при ЦК, 
свои предложения относи
тельно изменений и допол
нений к тексту тезисов.

Одновременно с обсужде
нием и изучением тезисов 
проходят выборы делега
тов съезда. Всего будет из
брано более тысячи делега
тов.

С О О Б Щ Е Н И Е  
И З Б И Р М Е Л Ь Н О Й  
К О М И С С Н И  Г Д Р

БЕРЛИН, 18 октября. 
(ТАСС). Здесь опубликова
но сообщение избиратель
ной комиссии ГДР о ре
зультатах состоявшихся 17 
октября выборов в Народ
ную палату, окружные со
брания депутатов, а также в 
городское собра(Ние депута
тов Большого Берлина. Со
гласно сообщению, в го

лосовании принял участие 
11.263.431 избиратель, или 
98,58 проц. всех имеюнщх 
право голоса.

За список кандидатов На
ционального фронта ГДР 
было отдано 11.245.243 голо
са, что составляет 99,86 
прюц. всех принявших уча
стие в голосовании.

В сообщении комиссии 
отмечается, что результаты 
выборов свидетельствуют о 
решимости граждан ГДР и 
далее последовательно осу
ществлять принятую IX 
съездом СЕПГ политику 
мира и социализма.

горисполком, в другие ннстан- г. Томск.

Г А Р А Ж И  П О Д  О К Н А М И
у  окон нашего дома (по 

пр. Ленина, 27Ц, как гри
бы, растут гаражи для 
мотоциклов и автомобилей. 
Под слоем шлака, гравия 
исчезли зеленая травка и 
кустарники. Обратились в 
Ленинский райисполком с 
просьбой принять меры и 
получили ответ, что при
нято решение, обязыва
ющее ГОРЕМ-10 треста

Томсктрансстрой снести все 
гаражи. Уже октябрь, а га
ражи только прибавляются.

А. ТКАЧЕНКО.

Мы попросили заместите
ля председателя Ленинского 
райисполкома Ю. В. Марко
ва объяснить этот факт.

— Дело в том, — оказал 
Ю. В. Марков, — что само
вольное возведение гара

жей — бич не только наше
го района. К тому же у нас 
на должности специалиста', 
отвечающего за размеще
ние гаражей, уже третий 
работник. Понятно, что этот 
участок запущен, но мы по_- 
стараемся разобраться.

Будем надеяться, что на 
этот раз сигнал жителей 
дома будет не только услы
шан...

ПИСЬМО 
НА КОНТРОЛЕ

на Каштак. С 7 октября в 
рейс выходят два дополнитель
ных автобуса по укороченному 
маршруту €Пл. им. В. И. Л е 
нина —  улица Красноярская* 
{остановка А Р З ).

ПЛЮС ДВА АВЮБУСА
В письмах тов. Бологова и 

других читателей, проживаю
щих в Томске, сообщалось, что 
автобусы маршрутов № М  1 и 
18 ходят нерегулярно. Как 
ответил заместитель на
чальника облав т о у п р а в л е -  
ния А. Бондарь, в настоя
щее время принимаются 
меры по улучшению обслужи
вания пассажиров микрорайо-

Б А Т К А Т
БЛАГОУСТРАИ ВАЕТСЯ

ского сельсовета. Что же сде
лано? Прогрейдированы дороги 
по улицам, загравированы 
подъездные пути к магазинам, 
наведен порядок около Дома 
культуры. Ведутся и другие 
работы по благоустройству

ДЕТИ ПОСЕЩАЮТ ЯСЛИ
я. Кузнецов сообщал, что в 

поселке Баткат не проводят 
работы по благоустройству. 
Председатель Шегарского рай
исполкома Ю. Трифонов зани
мался расследованием этого 
письма и ответил, что автор 
прав. Письмо рассмотрено на 
заседании исполкома Баткат-

Группа родителей из с. Алек
сандровского Томского района 
в своем письме выражала не
довольство по поводу затянув
шегося ремонта детского ком
бината. «После ремонта комби
нат начал работать», —  сооб
щает председатель Томского 
райисполкома Л. Афанасьев.

А.  Н Е Ю :  С Е Р Д Е Ч Н Ы Й
И Р А Д У Ш Н Ы Й  П Р И Е М
ЛУАНДА, 18 октября. 

(ТАСС). Сюда после зав(^- 
шения официальных визи
тов в Советский Союз и 
Бол1гарию возвратился
председатель Народного 
движения за освобождение 
Анголы, президент НРА 
Агостиньо Пето.

Мы, заявил он, выступая 
по возвращении на массо
вом митинге трудящихся 
столицы, посетили две 
братские социалистические 
страны, где нам был оказан 
сердечный и радушный 
прием. Будучи в Советско(М 
Союзе, мы .встретили со 
стороны советских товари
щей полное понимание пе
реживаемых нами в насто
ящее время трудностей. 
Документы, которые были 
подписаны между СССР и

НРА, исключительно важ
ны для всего нашего народа 
и для будущего нашей 
страны.

Ангольский народ, под
черкнул А. Пето, неизмен
но получал от Советского 
Союза братскую помощь и 
поддержку в ходе двух ос
вободительных войн. Он 
продолжает получать их и 
сейчас. Нам помогали и по
могают также Куба и дру
гие страны социалистиче
ского с0(лружества.

Во время визита в СССР 
и Болгарию, отметил глава 
ангольского государства, 
члены нашей , делегации 
увидели много интересного 
и полезного, что может
оыть применено в деле 
строительства новой жизни 
в Анголе.

Я д е р н ы й  в з р ы в  в К и т а е
ПЕКИН, 18 октября, взрыв. О месте взрыва и его 

(ТАСС). Вчера в Китае про
изведен подземный ядерный мощности не сооощается.

На международном 
форуме астронавтов

САН-ФРАНЦИСКО, 18 октября. (Корр. ТАСС). В Лос- 
Анджелесе закончил работу 27-й конгресс Международ
ной федерации астронавтики.

В течение недели более 500 делегатов на заседаниях 46 
секций конгресса и в неофициальной обстановке прово
дили полезный обмен информацией в области исследова
ния и освоения космического пространства. Создание 
многоразовых космических транспортных систем, совме
стные полеты космонавтов различных стран — эти про
блемы находились в центре внимания космического фю- 
рума ученых из 36 стран мира.

Одной из самых представительных была советская де
легация во главе с председателем «Интеркосмоса» АН 
СССР академиком Б. Н. Петровым.

Доклады и сообщения советских ученых и космонав
тов, которые затрагивали наиболее актуальные пробле
мы освоения космоса, вызывали большой интерес участ
ников конгресса. При переполненной аудитории проходи
ли доклады о результатах работы космических станций 
«Венера-9» и «Венера-10», принципах управления дви
жением планетоходов, вопросах космического права.

Главным событием конгресса стал отчет советских и 
американских ученых и космонавтов о результатах вы
полнения совместной программы «Союз — Аполлон». 
Этому событию была посвящена также специальная 
пресс-конференция. Перед ее началом состоялся про
смотр советского фильма о совместном полете, большая

в космосе самими космонав-часть которого была снята 
тами.

Присутствовавшие на пресс-конференции горячо 
встретили экипажи «Союза» и «Аполлона» — советских 
космонавтов А. Леонова, В. Кубасова и их американских 
коллег Т. Стаффорда, Д. Слейтона и В. Бранда. Отвечая 
на многочисленные вопросы журналистов, космонавты 
подчеркивали полный успех совместной программы, ее 
большое практическое значение для освоения космоса.

Космонавты говорили о политическом значении их по
лета для развития сотрудничества между СССР и США. 
На многие вопросы А. Леонов и В. Кубасов отвечали на 
английском языке, а члены экипажа «Аполлона» — на 
русском.

В течение всего пребывания советских космонавтов на 
американской земле им оказывался теплый прием. Осо
бенно восторженным он был во время их поездки в 
г. Ванкувер (штат Вашингтон), где 39 лет назад совер
шил посадку самолет легендарных предшественников ге
роев космоса — В. Чкалова, Г. Байдукова и А. Белякова.

Космонавты возлоясили цветы к монументу, возведен
ному год назад в честь отважных советских летчиков, 
посетили место посадки самолета и музей.

А. .МОРОЗОВ.
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была написала в 1885 году и 
посвящена М. А. Балакире
ву, подсказавшему компози
тору этот сюжет. Образы 
жизни, страдания, смерти 
проходят здесь в сложном 
переплетении. В центре вни
мания композитора — образ 
человека. Ради него цветут 
альпийские луга и звучит 
мирная свирель пастуха, для 
него человеческая любовь и

третьей части симфонии, 
лирический эпизод у скри
пок и деревянных духовых 
в финале, «всплески» арфы 
во второй части.

П Р О Г Р А М М Е -
V

к о в с к и й

в  классической музыкаль
ной литературе трудно най
ти более популярное произ
ведение, чем Первый форте
пьянный концерт П. И. Чай
ковского. Сочинение, до' пос
ледней ноты знакомое слу
шателям, всякий раз вос
принимается с неизменным 
трепетом и восторгом. Авто
ритет этой музыки столь 
высок, что заставляет порой 
отступить критику. Что по
делаешь: Первый концерт— 
это Первый концерт, и его 
просто невозможно сыграть 
плохо!

Декады классической му
зыки становятся отрадной 
традицией в музыкальной 
жизни нашего города. Их 
притягательность состоит не 
только в многообразии кон
цертных программ, обилии 
великих имен композиторов 
разных эпох, но и в привле
чении незаурядных, подчас 
выдающихся солистов,
встреча с которыми сама по 
себе становится событием.

Концерты, открывшие ны
нешнюю третью декаду, бы
ли посвящены творчеству 
П. И. Чайковского. Имя это
го великого музыканта все
гда привлекает слугшателей, 
независимо от того, что вхо
дит в программу концерта. 
На этот раз под управлени
ем Константина Царева про
звучали симфония «Ман
фред» и Первый фортепьян
ный концерт (солист — Ар
кадий Севидов).

Симфония «Манфред», са
мое крупное из программных 
сочинений П. И. Чайковско
го, взявшего за основу одно
именную ■ поэму Байрона,

верность. Но нет тебе сча
стья, если нечиста совесть, 
если тебя преследует прош
лое. Герой, не сберегший 
свои идеалы, гибнет. Но Чай
ковский не был бы верен 
самому себе, если бы не ус
мотрел в сюжете возмож
ность затронуть глобальные 
философские проблемы. 
Трагедия героя перерастает 
в трагедию человечества. 
Эту сторону замечательного 
сочинения Чайковского су
мели раскрыть дирижер 
К. Царев и симфонический 
оркестр, которому трудно 
предъявить сколько-нибудь 
серьезные претензии. Сим
фония прозвучала очень 
слитно. Сложная партитура 
быстрой второй части, тре
бующая не только виртуозно
сти исполнителей, но и точ
нейшего ритма, вполне уда
лась коллективу. Очень на
сыщенно и драматично был 
сыгран финал симфонии, 
изобилующий контрастными 
образами. Хочется отметить 
отдельные моменты испол
нения: кантилену гобоя в

Аркадий Севидов испол
няет его в давно устоявшей
ся, истинно русской класси
ческой манере. Ему прекрас
но служат отличная техника 
и чувство кантилены. Кон
церт прозвучал отлично. 
Правда, дирижер и солист не 
всегда достаточно хорошо 
понимали друг друга. Пожа
луй, наиболее неубедитель
ной была средняя, медлен
ная часть концерта. Велича
вость, торжественность пер
вой, виртуозность третьей 
части ни коим образом не 
должны заслонять бесконеч
но глубокой лирики второй 
части, которая на этот раз 
как-то погасла в блеске фи
нала. Но это частное заме

ш о хо д к к  ш и т
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чание никак не снижает об
щего благоприятного впечат
ления, оставленного пиани
стом А. Севидовым.

Первый концерт декады 
классической музыки про
шел с успехом. Об этом сви
детельствуют горячие апло
дисменты многочисленной 
публики и настоящий твор
ческий подъем, царивший на 
сцене.

А. АЛЕКСАНДРОВИЧ.

П О Е Т  Е Л Е Н А  И З О Т О

Телефонный звонок пре
рвал наш разговор. Алек
сандр Федорович снял
трубку, улыбнулся:

— Да, да, я читал вчера 
вашу статью. Конечно, это 
наша общая удача.

— Главный геолог управ
ления звонил, Худорожков,
— пояснил он. — Получи
ли, наконец, фонтан из па
леозойских отложений...

Могут опросить: какое де
ло орсовцу до фонтанов? 
Но А. Ф. Татарников имел 
право радоваться откры
тию. Ведь его «ведомство»
— орс геологического уп
равления — причастно ко 
всем успехам и ко всем 
неудачам геологов.
■ Людей в управлении 
немало. Только работаю
щих на севере более четы
рех тысяч человек. И даже 
самая малая неувязка в 
деятельности орса тотчас 
скажется на производи
тельности их работы.

— Александр Федорович,
— спрашиваем мы, — что 
считается первостепенной 
задачей в работе вашего 
орса: выполнение плана то
варооборота или удовлет
ворение нужд и запросов 
нефтяников?

— В первую очередь мы 
старае.мсл сытно покор
мить, тепло одеть наших 
геологов и создать им квар
тирный уют. А уж потом — 
товарооборот.

Казалось бы, парадокс 
получается. Во всякой тор
гующей организации план 
товарооборота — святая 
святых. Все похвалы и на

грады зависят от выполне
ния именно этого показате
ля. Некоторые руководите
ли орсов так и полагают: 
план товарооборота прежде 
всего. И тащат по бездо
рожью, на далекий север 
все, что под руку подвер
нется. В итоге — затовари
вание. Для работников тор
говли — это самое страш
ное.

Александр Федорович 
Татарников проработал в 
различных торговых орга
низациях сорок лет. Носит 
почетное звание «Отличник 
советской торговли». В гео
логическом управлении он . 
трудится около десяти лет. 
И все эти годы орс система
тически выполняет и пере
выполняет план товарообо
рота. В прошлом году он 
составлял 13.170 тысяч. 
Двадцать тысяч дали сверх 
плана. Успешно справились 
С планом за полугодие и в 
третьем кв.артале. Но за
слуга работников орса еще 
и в том, что за прошлый, 
да и нынешний годы они не 
имеют от ра,бочих ни одно
го нарекания или жалобы.

И никакого, оказывается, 
нет парадокса в том, что 
у орсовских работников 
геологоуправления и план ’ 
товарооборота стабильно 
выполняется, и жалоб на 
них нет. Секрет успеха в 
том, что они ведут стро
жайший учет спроса непо
средственно на местах. И за 
товарами в областной центр 
приезжают не товароведы, 
как это нередко практику
ют в других торгующих 
организациях, а сами про

давцы. Уж они-то знают, , 
что надо их покупателям. 
А отсюда и затоваривания 
нет, и план есть, и вот это 
знамя обкома и облиспол
кома, что вручили им за 
хорошую работу к пятиде
сятилетию Советской вла
сти. Есть министерские по
четные грамоты и грамоты 
городских и областных 
партийных и советских ор
ганов.

Александр Федорович Та
тарников как-то сказал, 
что работнику орса надо 
обладать оперативностью, 
иметь хозяйскущ и коммер
ческую сметку, поклонять
ся строжайшему учету и 
идти в ногу со временем, 
чутко реагируя на его за
просы.

В орсе геологического уп
равления эти заповеди 
строго соблюдают. Расска
жем хотя бы об одном при
мере. В подчинении орса — 
пять отделений. В Колпа- 
шеве, Александровском, 
Каргаске, Среднем и Новом 
Васюгане. Они, как гово
рится, кормят, поят, одева
ют и обувают не только ра
ботающих геологов, но и их 
семьи, детские интернаты 
народов Севера, детские 
сады, больницы,- да и вооб
ще все население поселков. 
Того .мяса, что отпускали по 
фондам, было маловато. И 
вот решили во всех отделе
ниях завести подсобные хо
зяйства и выращивать сви
ней. Благо, пищевых от
ходов хватает, да и комби
корма есть. Прошло время, 
и на буровых совсем не за
метили, что мясные фонды

они давно съели: на котло- 
пунктах мйсо не выводит
ся. На это мало кто и вни
мание обратил. И только 
работники орса знали, ка
ких это стоило им трудов— 
создать свинофермы. Сей
час во всех отделениях уже 
насчитывается 685 свиней. 
Нельзя сказать, что фермы 
дают прибыль. Но и убытка 
не делают. Сотрудники 
орса полагают так: будет у 
геологов наваристый мяс
ной борщ — и работа будет 
ладиться. Заработок соот
ветственно поднимется и 
как следствие — покупная 
способность каждого.

Каргасокцы каждую зиму 
занимаются ручным ’ изго
товлением пельменей. Да
же приглашают на эту 
трудоемкую работу пенсио
неров. Накладно, да и не 
совсем выгодно лепить этот 
сибирский деликатес. Но 
зато на буровых, в дороге 
всегда есть горячий обед 
или завтрак, котч^ый при
готовить можно в считан
ные минуты. А в Алексан
дровском кондитер Тамара 
Васильевна Гулевская ча
стенько организует выстав
ку-продажу своего рукоде
лия — торты и прочие тво
рения подлинного искус
ства. Такие выставки про
водят и в, других отделе
ниях. Они являются истин
ными праздниками для жи
телей сел и деревень.
' Энтузиастами своего де
ла являются повар из 
Александровского Г. П. Де- 
лигодина, продавец из того 
же отделения М. Прохоро
ва, заведующая промтовар

ным магазином Е. В. Тро
пика и другие.

Сейчас у работников орса 
— самая страдная пора. 
Заканчивается навигация. 
Еще по многим рекам идут 
на север баржи-самоходки 
с грузами. Идет загрузка 
последней баржи на Кол- 
пашево. Всего работниками 
орса геологоуправления в 
эту навигацию отправлено 
62 судна по 50 и более тонн 
каждое, два паузка по 200 
тонн.

Товаровед по продо
вольственным 'Товарам
Елена Александровна Пет
рова рассказывает:

— Мы уже выбрали поч
ти все фонды продовольст
вия и поставили нефтяни
кам севера 95 тонн венгер
ских яблок, сорок — апель
синов, тридцать пять тонн 
мандаринов, помидоры, ка
пусту, картофель- и многие 
другие товары. Из промыш
ленных товаров геологи в 
этом году получили 14 ав
томашин, 25 мотоциклов с 
колясками, семь тысяч мет
ров ковровой ткани, теплую 
обувь и одежду.

...Рабочий день у Алек
сандра Федоровича Татар- 
никова начинается в де
вять утра. Но приходит он 
гораздо раньше. Заказы
вает срочные телефонные 
переговоры почти со всеми 
отделениями орса и потом, 
волнуясь, спрашивает че
рез огромные расстояния:

— Самоходки пришли? 
Отлично. Ничего не замер
зло? Хорошо. Сколько засо
лили -капусты? Шестьдесят 
четыре бочки? Солите еще. 
Зима большая. Как у вас с 
планом? У вас же хвост в 
сто тысяч! Подтянитесь...

И вот так всегда, многие 
годы — беспокойство и бес
покойство. Особенно осенью,' 
когда день — год кормит.

В. СОМОВ.

с  солисткой Новосибир
ского академического теат
ра оперы и балета Еленой 
Изотовой том-ич)и знакомы 
достаточно давно. Мы ви
дели ее на сцене театра во 
время гастролей в Том
ске в партиях Тоски и Ли
зы, Микаэлы и Татьяны •— 
словом, в ведущих парти
ях сопранового репертуара 
в русских и классических 
операх. Однако цельного 
представления об искусст
ве одаренной вокалистки у 
большинства томских лю
бителей музыки все-таки 
не было.

Нынешняя декада клас
сической музыки помогла 
нам узнать Елену Изотову 
не только как оперную, но 
и как камерную певицу. Во 
второй день праздника му
зыки она дала сольный 
концерт в зале областной 
филармонии.

Большой, приятного тем
бра голос, уверенное вла
дение вокальной техникой, 
внутренний артистизм и 
изящество — все эти каче
ства вокалистки, знакомые 
нам по ее работам на опер
ной сцене, раскрылись в 
концерте еще ярче и убеди
тельнее. Два отделения 
концерта (в первом певица 
исполняла произведения 
западноевропейских клас
сиков, во втором — русских 
и советских композиторов) 
ра'ССказдли нам многое о 
■незаурядном даровании го
стьи из Новосибирска. Ес
ли говорить об оперных от- 
рынках, то HaHeojjee впе
чатляли в ее\ исполнении 
те, в которых эмоциональ
ная напряженность, внут
ренний драматизм сочета
лись с богатой разработкой 
вокального материала. Так, 
маленьким открытием для 
томичей стала ария Керу- 
бино из моцартовской «Сва
дьбы Фигаро», показавшая

умение исполнительницы 
отлично владеть достато-чно 
сложным -вокальным мате
риалом, проникнуть в сти
левые особенности музыки 
минувших столетий. Это же 
можно сказать и об испол
нении Е. Изотовой арии То
ски из одноименной оперы 
Дж. Пуччини, в которой 
выразительная декламация 
сочеталась у исполнитель
ницы с широкой кантиле
ной. Достаточно вьфаэи- 
телъно исполнила певица и 
арию Лизы из «Пиковой 
дамы» П. И. Чайковского. 
Менее интересно, на наш 
взгляд, прозвучала ария 
Иоланты из другой оперы 
гениального русского ком
позитора. Образу слепой 
дочери короля Рене, кото
рый создавала на концерт
ной сцене артистка, недо
ставало, пожалуй, некото
рой неискушенности и на
ивности: ее Иоланта слов
но знала заранее сюжет 
той легенды, по которой 
П. И. Чайковский написал 
свою оперу...

В камерных произведе
ниях, которым была посвя
щена большая часть кон
церта, Е. Изотова сумела 
проявить самые разные 
грани своего дарования. С 
отличным проникновением 
в стиль оригинала, была 
спета ею популярная «Аве 
Мария» Ф. Шуберта, в ис
полнении естественно соче
тались «молитвенные» ин
тонации оригинала с бле
стящей концертной фор
мой, в которую автор облек 
этот католический гимн 
Затем певица исполнила 
несколько романсов Э. 
Брига, гфичем хочется вы
делить несколько «незапе
тых», т. е. исполняемых 
сравнительно редко. Это 
«Белая лилея», «Время 
роз». Тонкая, акварельная

лирика этих романсов 
удачно контрастировала с 
насыщенным страстью ро
мансом «Люблю тебя». Осо
бенно впечатляющим было 
исполнение концертанткой 
«Хабанеры» М. Равеля, сло
жного произведения в жан
ре вокализа, в котором, ка
жется, раскрывается са.ма 
душа мятежной и гордой 
Испании.

Из нескольких романсов 
П. И. Чайковского, испол
ненных певицей во втором 
отделении концерта, наи
большее впечатление про
извели романсы, построен
ные на остром, драматиче
ском конфликте, — такие, 
как «Забыть так скоро». А 
вот драматический «шля
гер» концертов начала века 
— романс С. Пасхалова 
«Дитятко, милость господня 
с тобою...»—показался нам 
излишне драматизирован
ным исполнительницей и 
поэтому утратившим ка
кие-то чисто вокальные до
стоинства. К удачам кон
церта следует отнести так
же исполнение Е. Изотовой 
таких произведений, как 
«Сон» С. Рахманинова, «О 
чем в тиши ночей...» Н. 
Римского-Корсакова, а так
же ряда романсов лауреа
та Ленинской премии Г. 
Свиридова, среди которых 
выделялся популярный ро
манс на стихи А. С. Пуш
кина «Подъезжая под Ижо- 
ры».

«СПРИНТ» -  ЛОТЕРЕЯ 
О Л И М П И Й С К А Я

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

Карточки «Спортлото», «Спортлото-2», «Субботнего 
спортлото» сегодня можно приобрести практически во 
всех городах нашей страны. В спортивно-числовые лоте
реи с увлечением играют в Калининграде и Мурманске, 
Ашхабаде и Баку, Петропавловске-Камчатском и Южно- 
Сахалинске....

Это — сегодня. А  шесть лет назад, 20 октября 1970 года, 
в первом тираже «Спортлото» участвовали только моск
вичи.

Накануне «дня рождения» «Спортлото» корреспон
дент ТАСС задал несколько вопросов начальнику Глав
ного управления спортивных лотерей П. Чекрыжову.

— Какие новинки ждут играющих в спортивно-число
вые лотереи в предстоящем седьмом «сезоне»?

— Задачи у нас теперь — олимпийские. Ведь в любом 
из видов «Спортлото» половина вырученных от продажи 
карточек средств идет на спортивное строительство.

Выпущены карточки «Субботнего спортлото» (5 из 36), 
а в наш «день рождения», 20 октября, в Москве появятся 
первые билеты новой спортивной лотереи — «Спринт».

— Расскажите подробнее о «Спринте».
— «Спринт» — как бы синтез «Спортлото», денежно

вещевой и книжной лотерей. Символично само название 
— «Спринт»; лотерея бестиражная, билет (он стоит 50 
копеек) покупается в сберкассе или специализированном 
киоске «Спортлото», надрывается, и тут же играющий 
извлекает из него талон,' на котором в случае удачи ука
зан выигрыш. В «Спринте» как денежные, так и веще
вые выигрыши, в частности автомобили «Волга», «Моск
вич», «Жигули», «Запорожец»... Денежные — от одного 
до пяти тысяч рублей.

Поначалу билеты «Спринта» будут распространяться 
только в Москве, а затем, до конца года, в Таллине, Ле
нинграде, Киеве и Минске. Позже новая лотерея придет 
в другие крупные города страны.

(ТАСС).

Ряд произведений певица 
исполнила на «бис».

Хороший ансамбль с во
калисткой составляла весь 
вечер пианистка Светлана 
Орлюк.

Б. БОРИСОВ.

Сегодня по области ожидается облачная с проясне
ниями погода, местами — слабый снег, слабая метель, 
ветер восточный, 7—12 метров в секунду, по южным 
районам — 10—15 метров в секунду, температура — 
от о до 5 граду-сов мороза.

В Томске — слабый снег, слабая метель, ветер восточ
ный, 10—15 метров в секунду, температура — от 3 до 5 
градусов ниже нуля.

Трудно сказать, многие ли томичи рады иепривы<рю рано наступившей зиме. Но 
мастер спорта СССР, известный лыжник Николай Иванов рад этому обстоятельству 
определенно. Подумать только; на целые две недели раньше можно начать тренировки!

Фото А. Петрова.

ЕЩЕ ОДНА НИЧЬЯ
Третий круг матча в ита

льянском городе Варесе, в 
котором разыгрываются 
две путевки на соревнова
ние претендентов на шах
матную корону, начался 
встречей советских гросс
мейстеров Михаила Таля и 
Тиграна Петросяна. Эта 
партия после 20 ходов при- 
шл'а к м'ирному исходу.

Петросян по-прежнему 
впереди — 3 очка из пяти 
возможных. У  Таля и вен
герского гроссмейстера Лай- 
оша Портиша на очко

меньше, причем последним 
провел четыре партии, а 
его соперник- — пять.

(ТАСС).

ВО ВТОРОМ ЭШЕЛОНЕ
Федерация ф у т б о л' а

РСФСР сообщает результа
ты матчей второй ли-ги (пя
тая зона), которые состоя
лись 15 октября:

«Луч» (Владивосток) — 
команда города Иркутска— 
2:0, СКА (Хабаровск) — 
«Локомотив» (Чита) — 0:0,

«Амур» (Благовещенск) — 
«Селенга» (Улан-Удэ) — 1:0, 
«Автомобилист» (Красно
ярск) — «Чкаловец» (Ново- 
сибирок) — 3:2, «Энергия»
(Браток) — «Динамо» (Бар
наул )— 2:0, «Ангара» (Ан
гарск) — «Торпедо» (Томск) 
— 3:0, «Иртыш» (Омск) — 
«Зенит» (Ижевск) — 1:2,
«Нефтяник» (Тюмень) — 
«Строитель» (Уфа) — 1:0,
«Уралец» (Нижний Тагил) — 
«Уралмаш» (Свердловск) — 
2:2.

(ТАСС).

Зам. редактора М. В. МАЛЬЦЕВ,

ТЕАТР
20 октября — премьера ------------  «Но»спектакля «Ночная повесть». 
Начало — в 19 час. 30 мин.

20 октября. «Любовь зем
ная» —  19. киао

СЕГОДНЯ
КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
«Последняя жертва» — 8-50, 

10-40, 12-30. 16-30, 19, 21. Ки
нолекторий — 14-25.

имени М. ГОРЬКОГО
«Кромвель» (две сер-ии) — 

8-30, 11, 13-30, 16, 18-30. 21.
«Это началось в Альпах» —  
8-40, 10-20. 12, 13-40, 15-20. 17, 
18-40, 20-20. 22. Зал кинохро
ники. «Горизонт» № 5 — 9, 
.10-50. «Протазанов (1881 —  
1945)» - 11-10. 12-15, 14-25,
16-35, 18-45. «Голос свободной 
Анголы», «Альманах кннопу- 
тешествий» № 106 — 13-20
15-30, 17-40.

15-30. 17-10, 18-50, 20-30, 22-10. 
«В ожидании чуда» —  10-30.

«ПИОНЕР»
Мультсборни'К «Ну, погоди!»

(9-й выпуск) —  9. 10-20, 11-40, 
13. 14-20. Мультсборник «Ш пи
онские страсти» —  15-40,
17-20, 19. «Потоп» (1-я серия 
в 2-х частях) — 20-40.

«СИБИРЯК»
«Рикки-Тикки-Тави» —  9-20. 

«Загадочное похищение» — 11 , 
12-40, 14-20, 16, 17-40. 19-20. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД» 

«Экзамены некстати» —  11, 
15. «Провал «Голубой змеи»
—  17. «Мой милыи Робинзон»
—  19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Ксения, любимая жена Фе
дора» —  15.«Увлеченная сце
ной» —  17-10. 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Рикки-Тикки-Тэви» —  16.
«Преступник сидит на стадио-

■ ■ 18, 21.

дущий — профессор А. А. Без
углов, 16.25. Цв. «В вашем 
доме». Музыкальная програм
ма. 17.00. •«Время». 17.30. Цв. 
«Спринт для всех». Молодеж
ная программа. Финал. 19.05. 
Цв. «Музыкальный абоне- 
менгг». В программе—Ф. Лист. 
«Црелюды». Б. Барток. «Вен
герские картинки». 19.40. Цв. 
Программа телевизионных до
кументальных фильмов. 20.00. 
Новости.

22 октября
Концертный зал 
Ш  ДЕКАДА 

КЛАССИЧЕСКОЙ 
МУЗЫКИ

ТОМСК
20.15. «Телевизионный кон

курс новаторов». 20.40. «Кап
ля росы». Документальный 
фильм. 20-50. Новости. 21.00. 
Музыкальный антракт.

не Уэмбли» —

Т 8

«ОКТЯБРЬ»
«Это началось s Альпах» —  

9. 10-45, 12-30. 14-15. 16. 17-45, 
19-30, 2‘1-15. «Весна, пан сер
жант» — 8-50. 12-10, 13-50,

СРЕДА, 20 октября 
ПЕРВАЯ п р о г р а м м а  

МОСКВА
11.40. Цв. Фильм — детям. 

«Включите северное сияние». 
Художественный фильм. 13.00. 
Новсюти. 13.20. Цв. «Москва — 
Владивосток». 5-я серия. 
«Здравствуй, Западная Си
бирь». 6-я серия. «Новоси
бирские встречи». 14.20. «Как 
велит сердце». Художествен
ный фильм. («Таджикфильм»). 
15.55. «Человек и закон». Ве-

МОСКВА
21.0»5. «Человек и закон». 

21.35. Цв. Р. Шуадан. Концерт 
для фортепьяно с оркестром. 
Исполнители — народный ар
тист СССР Э. Гилельс и Госу
дарственный академический 
симфонический оркестр СССР. 
22.30. «Время». 23.00—00.45. 
Цв. Кубок европейских- чемпи
онов по футболу. «Динамо» 
{Киев) — «ПАОК» (Салоники— 
Греция). Трансляция из Киева. 
В перерыве — тираж «Спорт
лото».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. Фильм,— детям. «По
чему взлетает воздушный 
шар?». 19.45. Спортивная про- 
грамма  ̂ 20.05. «Вспоминая во
енную песню». Документаль
ный фильм.

МОСКВА
20.25. Цв. Чемпионат СССР 

по • хоккею. «Спартак» — 
«Крылья Советов». 3-й пери
од. I

ТОМСК
21.05. «Салют, Мария!». Xv- 

дожественый фильм. 1-я се
рия. («Ленфильм». . 1971 г.). 
22.1-0—22.20. Новости.

Концерт
лауреата Всероссийского 
конкурса, доцента

Геннадия ЧЕРНИЧКИ 
(баян).

В программе: произведе
ния Баха, Скарлатти, Гайд
на, Чайковского.

Начало — в 20 часов. 
Билеты продаются.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения приглашает на 
постоянную работу в дет
скую больницу № 1: глав
ную сестру больницы, стар
шую сестру отделения, сек- 
ретаря-машинистку, слеса
ря-электрика, слесаря-сан
техника, санитарку хирур
гического кабинета, сани
тарку инфекционного каби
нета, санитарок в стационар 
и поликлинику, санитарку- 
буфетчицу, сестру-хозяйку 
в соматическое и в невроло
гическое отделения, подсоб
ного рабочего, столяра, пра
чку, гардеробщиц.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству и инфор
мации населения.

Томский ордена Трудового Красного Знамени государ
ственный университет им. В. В. Куйбышева

объявляет прием на подготовительное отделение на 
все факультеты. Форма обучения — дневная, срок обуче
ния —. 8 месяцев.

На подготовительное отделение принимаются лица с 
законченным средним образованием из числа передовых 
рабочих, колхозников и лиц, демобилизованных из рядов 
Вооруженных Сил СССР. Молодые рабочие и 'колхозни
ки, поступающие на подготовительное отделение, долж
ны иметь непрерывный стаж работы на последнем пред
приятии» не менее одного года на момент рассмотрения 
вопроса о направлении их на обучение. При этом необхо
димо иметь в виду, что время работы в качестве учени
ков не учитывается. Направление молодежи на учебу 
осуществляется руководителями промышленных пред
приятий, строек, организаций транспорта и связи, геоло
горазведочных организаций, совхозов и колхозов, коман
дованием воинских частей по рекомендации партийных, 
комсомольских и профсоюзных организаций. Кандидату
ры направляемых широко обсуждаются на производст
венных собраниях рабочих предприятий, на заседаниях 
правлений колхозов, собраниях колхозников и в обще
ственных организациях.

Лица, направленные на подготовительное отделение, 
представляют: заявление, направление предприятия пр 
существующей форме,- документ о среднем образовании 
(подлинник), характеристику, 6 фотографий (снимок без 
головного убора размером 3X4 см), медицинскую справ
ку (форма 286), выписку из трудовой книжки.

Все слушатели обеспечиваются стипендией и общежи
тием.

Прием документов — по 10 ноября.
Начало занятий — с 1 декабря.
Обращаться: 634010; Томск, пр. Ленина, 36, 5-й учебный 

Koprlyc, подготовительное отделение, телефон № 297-797.

Городское бюро по трудоустройству и информации на
селения приглашает на постоянную работу: слесарей- 
сантехников (оклад — 160 руб.), слесарей-трубоукладчи- 
ков (оклад—150 руб.), сварщиков (оклад—180—200 руб.), 
электромонтеров (оклад — 150—170 руб.), учеников всех 
профессий с выплатой стипении 76 руб. в месяц. Работа 
предоставляется в г. Томске и на железнодорожной ли
нии Асино — Бель1й Яр. Работающим предоставляются 
топливо, разовый проездной билет для проезда по сети 
железных дорог Союза ССР (один раз в год), дополни
тельно к заработной плате выплачивается районный ко
эффициент от 15 до 30 процентов и надбавка к зарплате 
в размере 30 процентов за передвижной характер работ.

Обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 151-а, в бюро по тру
доустройству и информации населения.

Управлению издательств, 
полиграфии и книжной тор
говли на постоянную работу 
срочно требуется секретарь- 
машинистка.

Обращаться по адресу;
г. Томск, пр. Ленина, 66, те
лефон № 2-46-47.

Типографии издательства 
«Красное знамя» требуются 
на постоянную работу: сто
ляр, кладовщик, подсобные 
рабочие, ученики печатни
ков и наборщиков и стерео
типер.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, в отдел кад
ров. Проезд' трамваями 
№Я» 1, 2 до остановки «До.м 
ученых».

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
(20 кв. м) на 3-м этаже в 
г. Кемерове на равноценную 
в г. Томске.

Обращаться: г. Кемерово, 
ул. 40 лет Октября, 10, кв. 
15, к Кузнецовой.

КоллекТ'И'В Тодюких го
родских электрических се
тей выражает глубокое 
соболезнование В. П. Нико
лаеву и А. П. Николаеву по 
поводу кончины их матери

НИКОЛАЕВОЙ 
Марии Алексеевны.
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л ''03. Телефоны: приемной редактора -  4-74-35, заместителей редактора -  4-77-52, 4-71-35, ответ. секретаря -  4-72-34,

-  4 5183 4 35 «о пропаганды -  4-80-95, промышленности -  4-46-76, 4-40-48, отдела нефтегеологии, строительства и транспорта4 5 83, 4 35 53, отдела сельского хозяйства “” ^ ’58-65, 4-23-60, отдела науки и Учебных заведении —  4-33-63.4-74-48, отдела информации —  4-73-32, 4-81-22, отдела советского строительства и
4-77-0/, 4-77-31, отдела иллюстрации—  4-71-39. зав. хозяйством и отдела объявлений —  4-77-62, областной журналистской организации —  4-20-91.быта — 4-81-61. 4-70-34, отдела писем —  4-81-65.

стенографистки —  4-70-34. дежурного —  2-05-88.

К300466 Зак.аз Кя 1378 г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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